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ФУТБОЛ

В понедельник пресс-служба сборной Таджикистана вы-
ступила хедлайнером, сообщив об участии националь-
ной команды России в первом чемпионате Централь-

но-Азиатской футбольной ассоциации (ЦАФА). Предусмо-
трено восемь соискателей трофея – две группы по четыре 
сборные, победители квартетов встретятся в финале. В ЦАФА 
входят Афганистан, Иран, Киргизия, Таджикистан, Туркмения 
и Узбекистан. Первая wild card уходит РФС, вторая будет пре-
доставлена кому-то из АФК. По данным «СЭ», сейчас главные 
претенденты – Китай и Таиланд.

В нашем футбольном союзе громкую новость пока ком-
ментируют осторожно: «В данный момент обсуждаются воз-
можность и условия выступления российской национальной 
команды в этом турнире». Однако по уверенности официаль-
ного спикера из Таджикистана можно предположить, что пе-
реговоры находятся в финальной стадии.

И я не очень понимаю скептическую реакцию на эту ин-
формацию – неинтересно, мол, не тот уровень. Такое впечат-
ление, что некоторые болельщики никак не осознают, что 
происходит в мире. Словно заснули, завтра проснутся, вклю-
чат телевизор – там наши клубы в Лиге чемпионов, а сбор-
ная – на ЧМ.

Напомню, что УЕФА и ФИФА отправили Россию в бессроч-
ный бан – вернуться в официальные соревнования можем как 
через неделю, так и, условно, лет через десять. С того момента 
Наших парней приняли у себя Киргизия, Таджикистан и Узбе-
кистан. Теперь ждем матчей с участником ЧМ-2022 Ираном 
и первую домашнюю встречу – с Ираком в Санкт-Петербур-

ге. Только так и можно выходить из изоляции – шаг за шагом 
двигаясь вперед.

Участие в официальном международном старте под эгидой 
Азиатской футбольной конфедерации, за который еще и на-
числяются рейтинговые баллы ФИФА, – это прорыв на пути 
возвращения в большой футбол.

Международная федерация фехтования допустила росси-
ян до соревнований, включая отбор к Олимпиаде, пошли раз-
говоры об участии хоккейной сборной в ЧМ-2024, команда 
Валерия Карпина должна сыграть на турнире ЦАФА – это все 
звенья одной цепи. Соперники перестают шарахаться от на-
ших спортсменов, поединки с ними вновь становятся нормой.

Уверен, что и с футбольной точки зрения участие сборной 
России в июньском турнире станет полезным. Не нужно себя 
обманывать – мол, это сногсшибательный чемпионат, о таком 
мы мечтали всю жизнь. Но это намного лучше, чем ничего. По 
нынешним условиям – максимум, способный выжать РФС. 
Уверен, что и этот летний старт дается функционерам потом 
и кровью. Международное давление пока никто не отменял.

Сборной важно оставаться боеспособным коллективом, 
который не придется когда-то строить с нуля. Футболистам 
полезно не только вариться в соку внутренних соревнова-
ний, но и выступать на международной арене, пусть даже 
это не уровень Испании с Германией. А статус турнира, где 
есть финальный матч и на кону трофей, обязательно подни-
мет мотивацию.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Чемпионат ЦАФА пройдет 
в Ташкенте и Бишкеке

Центрально-Азиатская футбольная ассоциация 
(ЦАФА) основана в июне 2014 года. Это региональ-
ное подразделение, включающее федерации фут-

бола шести стран, входящих в Азиатскую футбольную 
конфедерацию, – Афганистана, Ирана, Киргизии, Тад-
жикистана, Туркмении и Узбекистана.

Помимо нее есть еще четыре региональные ассоци-
ации – АСЕАН, Восточной Азии, Южной Азии и Запад-
ной Азии.

Чемпионат ЦАФА в этом году будет проведен впер-
вые в истории. В нем помимо команд шести стран, ука-
занных выше, выступят сборная России и представитель 
Юго-Восточной Азии. Их разобьют на две группы: мат-
чи в одной из них примет Ташкент, в другой – Бишкек. 

По одним данным, турнир пройдет с 9 по 21 июня. 
По другим, игры в группах состоятся 11, 14 и 17 июня. 

Победители выйдут в финал, а вторые команды встретятся 
в матче за 3-е место. Обе игры запланированы на 20 июня.

По предварительному прогнозу, температура возду-
ха в этот период в Ташкенте будет колебаться от 25 гра-
дусов (ночью) до 36 градусов (днем). В Бишкеке прохлад-
нее – от 24 до 30 градусов.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

24 сентября 2022 года. Бишкек. Киргизия – Россия – 1:2. Капитан нашей сборной Матвей Сафонов выводит команду на поле Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

ИДЕМ  
НА ВОСТОК!

Вчера стало известно, что в июне 2023 года 
сборная России может принять участие 
в чемпионате Центрально-Азиатской  
футбольной ассоциации

Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»

МАЛКОМ НЕ ОТСТАЕТ 
ОТ ПРОМЕСА 
По итогам 19-го тура РПЛ «Зенит» сохранил отрыв 
в 8 очков от «Спартака», а питерский бразилец  
не дал московскому голландцу уйти вперед  
в споре бомбардиров – у обоих по 16 голов 2

Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

НАГОРНЫЙ ПОЛУЧИЛ 
ГРОЗНОГО СОПЕРНИКА
Лидер сборной России по спортивной гимнастике 
завоевал два золота на чемпионате страны 
в Казани, но уступил в личном многоборье 
молодому Даниелу Маринову 7

МЕДВЕДЕВ 
ВЫИГРАЛ  

16-й МАТЧ  
ПОДРЯД

Российский  
теннисист  

продолжил  
победную серию  
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РОССИЙСКИЙ НОВИЧОК НХЛ 
ЗАБИЛ ГОЛОВОЙ!
Форвард «Вегаса» Павел Дорофеев  
оригинально открыл счет своим голам в лиге 6

Чемпион может сложить 
полномочия уже сегодня
Действующий обладатель Кубка Гагарина 
ЦСКА довел серию первого раунда плей-офф 
с «Северсталью» до седьмого матча.  
Скромная команда Андрея Разина –  
на пороге суперсенсации

Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

Запад

ЦСКА – Северсталь 
Счет в серии 3–3

Сегодня. 19.30

Восток

Автомобилист – Металлург
Счет в серии 3–3

Сегодня. 17.00
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ФУТБОЛ // Российская премьер-лига. 19-й тур

Абаскаль и Промес  
нашли друг друга
Обозреватель «СЭ» – о главных событиях 19-го тура чемпионата России

ГОЛЛАНДСКАЯ СОТНЯ

После каждого тура чемпионата России задаюсь 
вопросом – что вспомнят о нем летописцы наше-
го футбола спустя десятилетия, составляя хронику 
главных событий? Останется ли тот или иной уик-
энд в истории хотя бы крохотным фактиком?

19-й тур первенства-2022/23 останется стопро-
центно. Сотым – а далее и сто первым – голом Про-
меса за «Спартак». Голландец стал первым ино-
странцем – автором 100 мячей за красно-белых 
и третьим в России вообще. После бразильского ар-
мейца Вагнера Лав и иранского рубиновца, ростов-
чанина и зенитовца Азмуна. У первого за один рос-
сийский клуб 124 гола во всех турнирах, у второго 
за три – 104. Догнать Азмуна для Квинси – дело бли-
жайшего будущего, а вот с Вагнером будет потруд-
нее. Главное, чтобы не случилось никаких событий 
за пределами футбольного поля, которые лишат его 
шанса для этой погони.

Один бывший руководитель красно-белых, 
имевший прямое отношение к возвращению Про-
меса в «Спартак», вчера прислал мне взятые из ин-
тернета за февраль 2021 года заголовки с хлестки-
ми утверждениями известных в футболе фигур, что 
у Квинси во второй заход ничего не получится. Ан-
дрей Червиченко, например, назвал приезд гол-
ландца глупостью. Тимур Гурцкая размышлял: «За-
чем брать такого дорогого игрока в команду, где ме-
няется тренер?» и делал вывод: «Промес – самый 
шумный трансфер в России. Он невыгоден «Спарта-
ку» (проверил собственную реакцию на его возвра-
щение и с облегчением обнаружил оптимистичный 
текст под заголовком «Вагнер Лав вошел в армей-
скую реку трижды. Почему Промес не может в спар-
таковскую – дважды?»).

Оказалось – выгоден этот трансфер, и еще как. 
Его возвращение оправдало себя уже одним тем, 
что он забил победный мяч в финале Кубка России 
с «Динамо», принеся красно-белым первый трофей 
с золотого и суперкубкового 2017 года. Промес име-
ет отношение абсолютно ко всем титулам, взятым 
спартаковцами после 2003 года!

Всего же после возвращения он в 69 матчах за-
бил 35 голов, то есть даже чуть опережает график 
«гол за два матча». Опытный Промес забивает за 
«Спартак» в том же режиме, что и молодой, – тогда 
у него было 66 мячей в 135 встречах. То есть сейчас – 
0,50 за игру, тогда – 0,49! Вы можете сколько угод-
но говорить о падении уровня российского первен-
ства по сравнению со второй половиной нулевых, 
о том, что в то время подготовка к сезону в одиноч-
ку, не на сборах, точно не сошла бы ему с рук в пла-
не кондиций. Наверное, это правда. Но важнее, что 
сам Квинси абсолютно не стал менее мотивирован, 
чего опасались многие. Огонь из него пышет, как 
и прежде, и такая страсть разжигает костер и в его 
партнерах.

А с Гильермо Абаскалем, у которого огонь в воло-
сах и в сердце, они точно нашли друг друга. Испанец 
дал голландцу правильную степень свободы дей-
ствий, роль этакого блуждающего форварда, кото-
рый может оказываться в любой точке поля по соб-
ственной интуиции. При этом он, даже и являясь 
формально левым нападающим, к бровке не при-
вязан, что вечно вводит соперников в заблуждение. 
А легкость в ногах у Промеса осталась почти преж-
ней – видели, как при 101-м голе он играючи «раз-
мотал» защитника воронежцев Морозова?

Очень рад, что для юбилейного гола ему не при-
шлось пробивать пенальти. И не потому, что с 11-ме-
тровыми отношения у Промеса в последнее время 
складываются не ахти, хотя третья реализованная 
попытка в ответной кубковой игре с «Локомотивом» 
в итоге ему действительно здорово помогла психо-
логически. Хотелось, чтобы сотню он отметил голом 
с игры. Что и произошло.

Квинси осталось совсем немного – всего два мя-
ча, чтобы опередить Вагнера Лав и Азмуна по го-
лам в чемпионатах России: у тех по 85, у него – 84. 
После чего и сотня не за горами, а там и до Титова, 
единственного спартаковца, сейчас опережающего 
Квинси по числу мячей в чемпионатах России (у не-
го 105), рукой подать. То есть у голландца есть шанс 
стать снайпером «Спартака» номер один в истории 
российских первенств!

О том, насколько важен для него был сотый гол за 
«Спартак», говорит приезд на игру с «Факелом» его 
родителей. С «Открывашки» они выходили, кстати, 
с призом лучшему игроку России 2022 года, вручен-
ному сыну перед игрой главным редактором «СЭ» 
Максимом Максимовым. А еще 100 голов Проме-
са – это мотивация для его партнеров по команде. 
Недаром Соболев сказал прямым текстом, что тоже 
стремится к 100 мячам за «Спартак»: «К этой циф-
ре (верно говорить все-таки – числу. – Прим. И.Р.) 
все равно приду».

Мне видится символика в том, что сотый гол 
Промес забил именно «Факелу». Потому что он сам – 
факел, от игры и эмоций которого зажигаются и его 
партнеры по «Спартаку» разных поколений, и бо-
лельщики. И те и другие всегда будут ему благодар-
ны – вне зависимости от того, что может произой-
ти в голландском суде. Как хотелось бы, чтобы ни-
чего плохого не случилось.

Кто-то из иностранцев забил сотый и сто первый 
мячи за свой клуб РПЛ, а кто-то – первый и второй. 
Может, мы когда-нибудь будем вспоминать матч 
«Краснодар» – «Динамо» как начало славной россий-
ской карьеры бразильского форварда Кади Боржеса. 
Победный мяч у него получился красивым, и новый 
бразильский «бык» дал понять, что намерен отраба-
тывать свой хлеб с первых же недель игры за клуб.

Промес подал пример даже Малкому, на дубль 
голландца днем позже ответившему своими дву-
мя голами «Химкам». Вообще, степень совпадения 
сюжета матчей в Тушине и на Крестовском остро-
ве феноменальна. Дубль ведущего снайпера. Двой-
ной ответ аутсайдера, от которого при 2:0 в поль-
зу фаворита на его поле никто уже ничего не ждет. 
Причем первый мяч «Факела» и «Химок» забивает-
ся с игры, а второй – с пенальти. И все же под самый 
занавес игры фаворит берет свое, причем мяч заби-
вает игрок, вышедший на замену. Разумеется, и там 
и там – по 3:2.

ТЕРПЕНИЕ ВОЗРОЖДЕННОГО 
«ЛОКОМОТИВА»

Безусловное уважение «Локомотиву», который, 
ведя 1:0 в Грозном после красивого дебютного го-
ла за красно-зеленых Пиняева «шведкой», на 20-
й минуте остался вдесятером, на 60-й – вдевяте-
ром, но не сломался и выиграл. Не так часто быва-
ет, чтобы команда, имея в гостях 70 с лишним минут 
на одного футболиста меньше, а больше 30 – на двух, 
не пропускала ни одного мяча и побеждала. На поле 
были мужчины, готовые ради победы терпеть столь-
ко, сколько нужно!

Я не видел матч в деталях – у меня два гаджета 
стояли рядом, но больше смотрел «Спартак» – «Фа-
кел» и звук слышал только оттуда. Когда в послед-
ние полчаса кидал взгляд на картинку из Грозного, 
она все время была одна и та же – мяч внутри или 
возле штрафной «Локо», хозяева давят, но ничего 
по-настоящему интересного придумать не могут. 
Гости сражаются, отбиваются, будто победа в этом 
матче – главное, что только может быть в их жизни. 
Грозненцы злятся, что у них ничего не получается, 
и фолят в атаке.

«Локомотив» дотерпел и выиграл. Заслуженно 
и честно.

«Локомотив» становится другим. Тренеру Ми-
хаилу Галактионову игроки поверили – иначе та-
кая победа не могла случиться. Правильно выбран, 
выручает и придает партнерам уверенности вра-
тарь Лантратов. Тренеры вовремя поняли, что Ги-
льерме, похоже, уже идет с базара, а  Худяков до не-
го еще не дошел.

Рубится впереди за каждый вынос, а не толь-
ко делает хет-трик в Ростове Дзюба. Уже начина-
ет оправдывать авансы вундеркинд Пиняев, ко-
торому помогает его бывший и нынешний од-
ноклубник Глушенков. Матереет в середине поля 
Карпукас. Не воротит нос, когда тренер ставит 
его не в основу, а в запас, Миранчук. Хотя, когда 
он в резерве уже не в первый раз, – мне это не-
понятно.

Конечно, у красно-зеленых еще много проблем, 
особенно в обороне. Но новая команда на глазах 
формируется и крепнет. Весной в чемпионате она 
выиграла на сложных выездах в Ростов-на-Дону 
и Грозный два матча из двух. «Нижний Новгород» 
уже настигнут, до «Крыльев Советов» – одно очко. 
Правда, вот кому меньше всех хочется пожелать ока-
заться в стыках – так это команде Игоря Осиньки-
на, которая в каждое трансферное окно теряет луч-

ших игроков, но продолжает играть в приятный гла-
зу футбол.

Но «Локо», конечно, команда не для стыков. Сто-
ило отправить на выход всю эту плутократию (Плут-
ник, Цорн и Ко) и принять несколько разумных ка-
дровых решений, как жизнь у клуба стала налажи-
ваться. Честно говоря, я изначально был далеко 
не уверен в правильности выбора в пользу молодо-
го тренера Галактионова в сложнейшей ситуации, 
но на данный момент это работает.

Там один за всех и все за одного. Добиться тако-
го было совсем непросто. Но матчи в Ростове-на-До-
ну и особенно в Грозном доказали, что Галактионо-
ву прямо сейчас это удалось.

ФЕДОТОВ ПРЕДПОЧЕЛ  
ЗАБОЛОТНОГО КАРРАСКАЛЮ

ЦСКА после трех поражений в чемпионате под-
ряд играл с «Крыльями Советов», и Владимиру Фе-
дотову надо было как-то свою команду встряхнуть. 
Тем более что самарцы все три матча с «Динамо» 
(два кубковых и в лиге) выглядели интересно и све-
жо.

Что сделал главный тренер ЦСКА, слухи об от-
ставке которого пошли после поражения от «Сочи» – 

и даже если они не имели никакой связи с реально-
стью, что-то в игре надо было менять? Он посадил 
на лавку креативщика номер один команды Кар-
раскаля и впервые с начала сезона выпустил в ос-
нове Заболотного. При этом играл и  Чалов – чуть 
из глубины. По сути, с позиции Карраскаля.

Идея Федотова сработала на все сто. Заболот-
ный красиво забил головой первый мяч, перед тем 
отдав предголевой пас Гайичу, а затем организовал 
Чалову третий. Тренер отлично знает Заболотного 
по «Сочи», где тот был у него до Кассьерры и пере-
хода в ЦСКА лучшим снайпером. Он знает, как с ним 
разговаривать, на какие кнопки нажимать. И боль-
ше чем полсезона с минимумом игровой практики 
не деморализовал нападающего – первым же полно-
ценным шансом он воспользовался отлично.

Сказалось еще и возвращение после травмы Об-
лякова, забившего второй мяч. В ближайшее время 
вернутся Дивеев с  Зайнутдиновым, и ресурсов у Фе-
дотова станет намного больше. Пока же ЦСКА все ре-
шил уже к концу первого тайма, а во втором доба-
вил четвертый мяч.

Карраскаль не был травмирован и вышел на по-
ле на 80-й минуте уже при 4:0. Выиграли, и круп-
но, по сути без колумбийца, и это должно встрях-
нуть уже его.

Талант Карраскаля очевиден. Но мне не раз дово-
дилось слышать от знающих футбольных людей, что 
Хорхе оказался падок до московских развлечений 
и футболу это с какого-то момента начало мешать.

Последний мяч с игры Карраскаль забил 21 авгу-
ста (!) «Ахмату». 10 сентября еще был гол с пеналь-
ти «Краснодару» – и все. То есть человек, на которо-
го делается главная ставка в атаке, не забивал уже 
полгода. У него всего пять голов, два из которых – 
с пенальти. А голевых пасов за весь чемпионат – 
лишь два. Хотя, казалось бы, с такими способностя-
ми в РПЛ нужно отдавать минимум десяток.

Федотову надоело ждать. Талант талантом, но его 
надо во что-то воплощать. Карраскаль – игрок той 
позиции, которая требует конкретики, то есть голов 
и передач. Их уже давно нет.

А Заболотный, раз примерно в тысячу менее 
талантливый, и на Кубок «Краснодару» забил тре-
тий мяч (и, возможно, решающий для противосто-
яния), и в этот сыграл чуть ли не главную роль. Кто-
то «звездит», кто-то пашет.

Очень надеюсь, что эта история вправит Кар-
раскалю мозги. Мы видели уже десятки случаев, 
когда в Россию (в первую очередь в Москву) при-
езжали теоретически очень хорошие легионеры, 
но быстро погружались в ночную жизнь столицы, 
и на этом все заканчивалось. Недавно я делал интер-
вью с вратарем «Динамо» Лещуком, и он рассказы-
вал такую историю, например, о голландце Бюттне-
ре, приехавшем в «Динамо» не откуда-нибудь, а из 
«МЮ». Вначале все на него нарадоваться не могли, 
но глядь – и нет футболиста. Ну а о Веллитоне – прав-
да, уже после двух снайперских титулов в РФПЛ – 
и так все знают. Да сколько было таких историй...

Такие посадки как бы лидеров на лавку – они 
ведь и остальных мотивируют. Игроки видят, что са-
мым большим талантам тоже можно не все. И ког-
да они не дают результат, к тому же к ним есть во-
просы по дисциплине, – рано или поздно прихо-
дится отвечать.

Не знаю и даже не хочу выяснять, была ли кон-
кретная нефутбольная причина у отправки Кар-
раскаля в запас. Или просто накопилось. Факт, что 
это произошло и дало результат. Да, крайне слабо 
сыграла оборона «Крыльев», которые выглядели на-
много хуже, чем во всех матчах с «Динамо», но ведь 
и ЦСКА сыграл мощно.

Армейцы в этом году какая-то совсем уж домаш-
няя команда. Две победы и 7:0 в двух матчах с «Крас-
нодаром» и «Крыльями» на своем поле, два пораже-
ния и 0:3 с «быками» и «Сочи» на чужом. Как решить 
эту проблему – следующая шарада для Федотова, 
который теперь снова делит с «Динамо» четвертое 
место. И на данный момент отстает всего на три от 
«Ростова».

А в следующем туре у ЦСКА – «Зенит». Дома. 
И пусть непосредственного соперничества за золо-
то между самыми титулованными командами Рос-
сии XXI века в этом сезоне уже не будет, матч на 3-й 
Песчаной все равно должен оказаться чрезвычай-
но интересным.

ИГОРЬ РАБИНЕР

«Зенит» – лидер  
по крупным победам, 
«Сочи» – по крупным 
поражениям

Забив четыре безответных мяча в ворота «Со-
чи», «Оренбург» учинил юбилейный 30-й раз-
гром чемпионата-2022/23. «Газовики» зани-

мают первое место по количеству матчей, которые 
завершились с крупными счетами (восемь) и идут 
третьими по числу побед с разностью в три и более 
голов, уступая только лидерам – «Зениту» и «Спар-
таку». «Сочи», которым до Курбана Бердыева руко-
водили Вадим Гаранин и Александр Точилин, вышел 
на первое место в премьер-лиге по числу крупных 
поражений – пять. Два раза черноморцев разгромил 
«Оренбург», по разу – ЦСКА, «Спартак» и «Зенит». 

Все разгромы в чемпионате России-2022/23

Команда Матчи Крупные  Крупные Всего 
  победы поражения
Оренбург 19 5 3 8
Зенит 19 7 0 7
Сочи 19 2 5 7
Спартак 19 6 0 6
Краснодар 19 2 3 5
Локомотив 19 2 3 5
Химки 19 1 4 5
Пари НН 19 0 3 3
ЦСКА 19 3 0 3
Факел 19 0 3 3
Динамо 19 2 0 2
Крылья Советов 19 0 2 2
Торпедо 19 0 2 2
Урал 19 0 2 2
Ростов 19 0 0 0
Ахмат 19 0 0 0

При этом команда Марцела Лички с отрывом 
лидирует в рейтинге самых веселых команд РПЛ. 
В матчах с участием «Оренбурга» забивается в сред-
нем 4,11 гола. Более чем на полгола отстают от юж-
ноуральцев «Краснодар», «Спартак» и «Сочи». До 
отметки в три мяча за игру не дотягивают только 
«Урал», ЦСКА, «Крылья Советов» и «Торпедо».

Средняя результативность участников 
чемпионата-2022/23

Команда Матчи Разность мячей Сумма голов Ср.
Оренбург 19 38–40 78 4,11
Краснодар 19 36–32 68 3,58
Спартак 19 45–22 67 3,53
Сочи 19 29–36 65 3,42
Зенит 19 53–9 62 3,26
Ростов 19 35–27 62 3,26
Факел 19 24–37 61 3,21
Ахмат 19 30–29 59 3,11
Динамо 19 35–24 59 3,11
Локомотив 19 24–35 59 3,11
Химки 19 19–40 59 3,11
Пари НН 19 23–34 57 3,00
Урал 19 24–30 54 2,84
ЦСКА 19 34–20 54 2,84
Крылья Советов 19 20–30 50 2,63
Торпедо 19 9–33 42 2,21

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Календарь 
оставшихся матчей  
чемпионата 
России-2022/23

21-й тур

31 МАРТА – 
2 АПРЕЛЯ*
Зенит – Урал
Спартак – Ахмат
Ростов – Торпедо
Крылья Советов  – 

Оренбург
Динамо – Сочи
Нижний Новгород  – 

Локомотив
Факел – ЦСКА
Химки – Краснодар

22-й тур

7–9 АПРЕЛЯ
Спартак – Динамо
Краснодар – Нижний 

Новгород
ЦСКА – Химки
Локомотив – Зенит
Ахмат – Урал
Сочи – Крылья Советов
Торпедо – Факел
Оренбург – Ростов

23-й тур

14–16 АПРЕЛЯ
Ростов – Зенит
Крылья Советов  –  

Химки
Динамо  – Нижний 

Новгород
Сочи – Краснодар
Торпедо – Спартак
Оренбург – Локомотив
Факел – Ахмат
Урал – ЦСКА

24-й тур 

21–23 АПРЕЛЯ
Зенит – Динамо
Спартак – Краснодар
ЦСКА – Локомотив
Ахмат – Сочи
Нижний Новгород  –  

Крылья Советов
Факел – Оренбург
Урал – Ростов
Химки – Торпедо

25-й тур

28–30 АПРЕЛЯ
Спартак – Ростов
Краснодар – Урал
Крылья Советов – Зе-

нит
Динамо – Факел
Локомотив – Химки
Ахмат – ЦСКА
Сочи – Торпедо
Оренбург  – Нижний 

Новгород

26-й тур

5–7 МАЯ
Зенит – Спартак
Ростов – Факел
Краснодар  – Крылья 

Советов
ЦСКА – Оренбург
Локомотив – Сочи
Торпедо – Ахмат
Нижний Новгород  – 

Урал
Химки – Динамо

27-й тур

12–14 МАЯ
Зенит – Краснодар
Крылья Советов – Ло-

комотив
ЦСКА – Торпедо
Динамо – Ахмат
Сочи – Ростов
Факел – Нижний Нов-

город
Урал – Оренбург
Химки – Спартак

28-й тур

19–21 МАЯ
Спартак – ЦСКА
Краснодар – Ростов
Крылья Советов – Урал
Локомотив – Факел
Ахмат – Химки
Торпедо – Динамо
Оренбург – Зенит
Нижний Новгород  – 

Сочи

29-й тур

26–28 МАЯ
Спартак  – Нижний 

Новгород
Ростов – Ахмат
Краснодар – ЦСКА
Динамо – Локомотив
Сочи – Зенит
Торпедо – Оренбург
Факел  – Крылья Со-

ветов
Химки – Урал

30-й тур

3 ИЮНЯ
Зенит – Факел
Крылья Советов  – 

Спартак
ЦСКА – Ростов
Локомотив – Торпедо
Ахмат – Краснодар
Оренбург – Динамо
Нижний Новгород  –  

Химки
Урал – Сочи

*  Здесь и далее – предварительные даты.

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 15 3 1 53–9 48
 2. Спартак 19 12 4 3 45–22 40
 3. Ростов 19 11 5 3 35–27 38
 4. Динамо 19 9 5 5 35–24 32
 5. ЦСКА 19 9 5 5 34–20 32
 6. Ахмат 19 9 2 8 30–29 29
 7. Краснодар 19 8 5 6 36–32 29
 8. Оренбург 19 9 1 9 38–40 28
 9. Сочи 19 8 4 7 29–36 28
10. Урал 19 7 4 8 24–30 25
11. Крылья Советов 19 5 5 9 20–30 20
12. Локомотив 19 5 4 10 24–35 19
13. Пари НН 19 5 4 10 23–34 19
14. Факел 19 1 11 7 24–37 14
15. Химки 19 3 4 12 19–40 13
16. Торпедо 19 1 4 14 9–33 7

БОМБАРДИРЫ
16 Малком Зенит,  

Промес Спартак
14 Писарский Крылья Советов/ 

Оренбург
11 Чалов ЦСКА
10 Нобоа Сочи

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
18 марта. Оренбург – Спартак (12.00), Урал – Дина-

мо (14.15), Факел – Сочи (16.30), Локомотив – 
Краснодар (19.30).

19 марта. Химки – Ростов (14.00), Крылья Советов – 
Ахмат (16.30), Пари НН – Торпедо (16.30), ЦСКА – 
Зенит (19.30).

В случае равенства очков у двух и более команд 
места определяются:
• по результатам матчей между собой (число оч-

ков, количество побед, разность забитых и про-
пущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех 

матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в итоговой турнирной та-
блице определяются в дополнительном матче (тур-
нире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных по-
казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

Идея Федотова сработала на все сто.  
Заболотный красиво забил головой первый мяч,  
перед тем отдав предголевой пас Гайичу,  
а затем организовал Чалову третий

Промес имеет отношение 
абсолютно ко всем 
титулам, взятым 
спартаковцами после 
2003 года

Суббота. Москва. Тушино. «Спартак» – «Факел» – 3:2. Автор дубля Квинси Промес           Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon
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Миодраг Божович: «Не верьте 
ФИФА и УЕФА. Россия вернется 
и будет побеждать!»

Тренер, работавший с семью командами РПЛ, – о возобновлении сезона и перспективах нашего футбола

ДЗЮБА ОШИБСЯ,  
ВЫБРАВ ТУРЦИЮ –  
ЛУЧШЕ ИГРАЛ БЫ 
В БЕЛГРАДЕ

– Миодраг, как вы? Следите за рос-
сийским футболом?

– Конечно! Очень ждал, когда РПЛ 
вернется после зимней паузы. Посмо-
трел несколько матчей Кубка, а также 
чемпионата России.

– Артем Дзюба вернулся в  Россию 
и уже оформил хет-трик.

– Он молодец! Так вернуться, осо-
бенно в его возрасте, – это супер. Рад 
за него! Но Артем совершил большую 
ошибку, когда уехал в Турцию. Я же пы-
тался забрать его в «Црвену Звезду»! 
Клуб был готов его взять.

– Когда это было?
– Летом, перед его отъездом в Тур-

цию. «Црвене» был нужен именно та-
кой нападающий, чтобы пробиться 
в Лигу чемпионов. Уверен, он помог 
бы клубу. Но Артем не захотел в Сер-
бию и выбрал «Адану». Лучше играл бы 
в Белграде, потому что в итоге транс-
фер в Турцию получился неудачным. 
Хотя осенью я был уверен, что он еще 
не сказал своего последнего слова. Сей-
час он подтверждает мои мысли.

– Удивлены, что Дзюба не попал в рас-
ширенный список сборной России?

– Артему нужен один гол, чтобы 
стать лучшим бомбардиром в истории 
национальной команды. Если он бу-
дет играть и забивать, то его обязатель-
но вызовут.

– Но в сборной Карпин.
– Ничего страшного. Карпин – ум-

ный человек и тренер. Если ему пона-
добится Дзюба, он обязательно его вы-
зовет. Даже несмотря на то, что у них 
был конфликт.

– Дзюба – главный трансфер «Локо-
мотива» зимой. Вы уже свыклись с поло-
жением команды в РПЛ?

– Как только пришли немцы, они 
начали уничтожать клуб. Не понимаю, 
что они с ним сделали, во что превра-
тили... Цорн и Рангник чуть не уничто-
жили «Локомотив»! Ужасные руководи-
тели. Команда борется за выживание, 
хотя по ресурсам должна претендовать 
минимум на тройку.

– Помимо Дзюбы, «Локо» взял Пиня-
ева и Глушенкова.

– Клуб правильно делает, что вкла-
дывается в молодых русских футболи-
стов. В ближайшем будущем именно 
они будут поднимать команду на вер-
шину. А Дзюба и Смольников помогут 
им расти. Взять пару опытных игро-
ков и талантливую молодежь – самая 
верная стратегия в чемпионате России, 
учитывая отсутствие еврокубков, а так-
же тот факт, что легионеры в любой мо-
мент могут уехать.

– Пиняев ездил на  стажировку 
в  «Манчестер Юнайтед». Верите, что 
однажды увидим его в Англии?

– Конечно, у него для этого все есть. 
Он отличный игрок, но все будет зави-
сеть от его работы.

– Баринова зимой звали в  «Бешик-
таш». Чемпионат Турции – хороший вари-
ант для него?

– Я слышал об интересе «Бешик-
таша». У Баринова сильный характер: 
он всегда хочет побеждать. Сейчас у не-

го такой возраст, когда ему нужен новый 
вызов, новый чемпионат. Считаю, чем-
пионат Турции – отличная лига для него.

– Не предлагали ему переехать в Сер-
бию?

– Нет, даже не связывался с ним. 
Но он был бы звездой в чемпиона-
те Сербии! Правда, нужно переходить 
только в «Црвену Звезду». Это топ-
клуб, который постоянно играет в ев-

рокубках. Оттуда легче перебраться 
в топ-5 европейских лиг.

– Вы  сказали о  ставке на  молодых 
российских игроков  – так в  последние 
годы развиваются «Крылья Советов».

– Они молодцы, это правильный 
вектор развития: забрали себе все 
«Чертаново», причем не только игро-
ков, но и тренера Осинькина, без ко-
торого этого всего не было. Считаю 
его одним из лучших тренеров в РПЛ! 
Он может войти в историю: каждый год 
выращивает новых игроков, которые 
переходят в топ-клубы России – «Зе-
нит», «Спартак», «Локомотив».

– Трансферы на вход тоже есть. Зимой 
в Самару переехал Писарский.

– Слышал о нем – много знакомых 
рассказывали об этом футболисте. Знаю, 
что он мог переехать в «Црвену Звез-
ду», но отказался. Матчи «Оренбурга» 
смотрел нечасто, но теперь буду следить 
за Писарским в «Крыльях Советов».

СМОЛОВ – ЛУЧШИЙ,  
КОГДА САМ ЭТОГО ХОЧЕТ

– «Динамо» выдает неоднозначный 
сезон. Верите, что Славиша Йоканович 
выправит ситуацию?

– Он сильный тренер. Но «Дина-
мо» было сложным клубом – и до сих 
пор таким остается. Там всегда труд-
но работать. У него, как и у «Локомо-
тива», вроде бы есть все необходи-
мое... Но при этом постоянно чего-то 
не хватает!

Посмотрите сами, сколько денег 
они вкладывают, какие условия для ра-
боты создают... Они обязаны каждый 
год бороться за трофеи, а не раз в не-
сколько лет доходить до финала Кубка.

Сложно сказать, в  чем именно 
проблема. В составе? Нет. У них всег-
да были сильные игроки. Когда я там 
работал, то, наверное, в «Динамо» по-
добрался лучший состав в XXI веке! 
Да и сейчас много талантливых игро-
ков, в том числе молодежь – я знаю 
Тюкавина, Захаряна, Сазонова.

– Летом Захарян был в  шаге 
от трансфера в «Челси». Ехать в Англию 
из РПЛ – не слишком рискованно?

– Почему? Кварацхелия практиче-
ски напрямую перешел из «Рубина» 
в «Наполи». Посмотрите, как он раз-
рывает всех в Италии и в Лиге чем-
пионов! Он там суперзвезда. Захаря-
ну по силам сделать такой же скачок 
в карьере. Не знаю, сумеет ли он сра-
зу закрепиться в составе – может, сде-
лает это через аренды, как многие. 
Но нужно пробовать, рисковать.

– Вы сказали о Тюкавине – кто силь-
нее: он или Смолов?

– Смолов – лучший, когда он сам 
этого хочет. Когда Федор настроен, 

то забьет 10–15 голов за сезон. Даже 
«Реалу» и «Барселоне» готов забивать 
и выступать в Европе. Он – игрок на-
строения, от него многое зависит. Ка-
чество игры Смолова никогда не вы-
зывало сомнений. Это отличный 
форвард.

– Еще один ваш бывший клуб  – 
«Ростов» – идет в топ-3, но зимой вооб-
ще не усилился. Верите, что финиширу-
ют в тройке?

– Новичков нужно брать только 
в том случае, если они сильнее тех, 
кто играет в стартовом составе. А та-
ких футболистов трудно найти, осо-
бенно в сложившейся ситуации: мно-
гие легионеры не поедут, а сильные 
русские дорого стоят.

Но в «Ростове» отличная атмосфе-
ра. А это главное в любом коллективе. 
Верю, что он удержится в тройке. Плюс 
команда нашла своего тренера, а тре-
нер нашел свою команду.

«Ростов» навсегда в  моем серд-
це! Где-то полгода назад связывался 
с людьми из руководства – с удоволь-
ствием поддерживаю контакт с теми, 
с кем вместе работал в этом прекрас-
ном клубе.

МАЛКОМ И КЛАУДИНЬО – 
МОЛОДЦЫ! ЖДЕМ 
ИХ В СБОРНОЙ

– «Зенит» опережает «Спартак» 
на  восемь очков. Вопрос с  чемпионом 
уже неактуален?

– Я уверен, что «Зенит» возьмет пя-
тый титул. Это сильнейшая команда 
РПЛ.

– «Спартак» уже не навяжет борь-
бу?

– Нет. Это две разные команды 
по уровню составов. Обойма «Зенита» 
с бразильцами очень сильная.

– Какой «Зенит» был сильнее – с Хал-
ком и Витселем или нынешний?

– «Зенит» с Халком и Витселем был 
сильнее. Он выходил в плей-офф Лиги 
чемпионов. Помню даже год, когда он 
выиграл пять матчей из шести на груп-
повом этапе ЛЧ. При этом в России на-
столько мощного доминирования, как 
сейчас, у них не было. Но тогда вся ли-
га была сильнее.

– А кто сейчас самый важный легио-
нер сине-бело-голубых?

– Дуглас Сантос. Он уже лидер ко-
манды. Отлично действует в оборо-
не, хорошо помогает в атаке. Может 
закрыть несколько позиций. Не зря 
им интересовалась «Барселона» – чи-
тал об этом летом.

– Знаете, что Малком и  Клаудиньо 
получили российское гражданство?

– Положительно отнесся к этой но-
вости. Молодцы! Ждем их в сборной 
России. Натурализация есть везде. 
Не вижу в этом ничего плохого.

– Зимой «Зенит» подписал  Ренана, 
которым якобы интересовался «Реал». 
Верите в это?

– Вспомните историю Леандро Па-
редеса. Мало кто верил, что им инте-
ресуется «ПСЖ». А в итоге аргенти-
нец переехал из «Зенита» в Париж. 
Сейчас играет в «Ювентусе». И даже 
чемпионом мира недавно стал. Поэ-
тому я не удивляюсь, если хорошими 
легионерами из чемпионата России 
интересуются топ-клубы или клубы 
из топ-5 лиг Европы. Почему Рена-
ну не перейти в «Реал»? Не надо не-
дооценивать российский чемпионат. 
Он непростой.

– Сколько лет продлится доминирова-
ние «Зенита» в РПЛ?

– Думаю, долго! Он тратит боль-
ше всех, у него сильнейший состав, от-
личные легионеры. «Зенит» может еще 
много-много лет становиться чемпи-
оном.

– В «Спартак» вы не верите?
– Перед каждым сезоном «Спартак» 

считают одним из главных конкурен-
тов «Зенита». Болельщики об этом го-
ворят ежегодно...

– Но  ведь в  этом сезоне красно-бе-
лые хороши.

– Но я не верю, что они будут луч-
ше «Зенита».

– Как вам Абаскаль?

– Он молодец! Быстро создал ко-
манду, которая борется за  медали. 
В прошлом сезоне на «Спартак» было 
больно смотреть. Абаскаль нашел об-
щий язык с игроками – это очень важ-
но, учитывая, что он достаточно молод 
для главного тренера.

– Квинси Промес преодолел рубеж 
в  сто голов за «Спартак». Он  лучший 
легионер в истории красно-белых?

– Он очень качественный игрок. 
За последние пять-шесть лет это один 
из немногих крутых иностранцев, ко-
торые попали в  «Спартак». Но  ес-
ли говорить о всей истории, то луч-
шим Квинси назвать не могу. Потому 
что в «Спартаке» играло много хоро-
ших иностранцев. Вспомните Велли-
тона, Моцарта, Плетикосу...

У БЕРДЫЕВА  
НЕЗРЕЛИЩНЫЙ СТИЛЬ? 
ПОСМОТРИТЕ НА МОУРИНЬЮ

– Курбан Бердыев вернулся в Россию. 
И в первом матче победил ЦСКА.

– Я говорил, что Бердыев точно до-
бьется успеха с «Сочи». Можно сказать, 
что начало положено. У этого клуба на-
мечается очень интересный проект. 
Бердыев – один из лучших тренеров 
в России.

– Но с не самым зрелищным футболом.
– Да кого это интересует! Главное – 

результат. Посмотрите на Моуринью 
в «Роме» – у Жозе одна и та же такти-
ка. И у «Ромы» сейчас есть результат. 
Счет на табло – вот что главное. Бер-
дыев знает, как достичь нужно резуль-
тата, и добивается своего. Он молодец!

Если проработает в «Сочи» столь-
ко же, сколько в «Рубине», поборется 
и за чемпионство. Он не только отлич-
ный тренер, но и менеджер.

– Россия в марте проведет товарище-
ские матчи с Ираном и Ираком. Рады, что 
сборная постепенно возвращается к ста-
тусным играм?

– Нас тоже когда-то отстраняли... 
ФИФА и УЕФА врут, заявляя, что спорт 
вне политики. Потому что отстранение 
России – это и есть политика.

Европа уничтожала Югославию, 
мою родину. Это тоже была политика. 
Поэтому не верьте тому, что они гово-
рят. Россия обязательно вернется и бу-
дет побеждать!

КОНСТАНТИН БЕЛОВ

– Есть же футбольный закон. Команда 
играет так, как ей позволяет соперник. Так 
вот «Химки» оказали «Зениту» очень достой-
ное сопротивление, сыграли на уровне чем-
пиона России. В первом тайме гости пре-
взошли питерцев по проценту владения мя-
чом, контролировали центр поля!

Да, «Зенит» забил дважды, но это прои-
зошло скорее за счет индивидуального ма-
стерства Малкома и других. А по качеству 
футбола наблюдалось равенство. Просто по-

допечным Гогниева не хватало последнего 
паса или завершающего удара. Но по струк-
туре игры к ним вопросов нет, все было чет-
ко выстроено. Так что тренер – молодец, 
приятно удивил. Тут уже никуда не деться – 
надо это признать.

А после перерыва при счете 2:0 в дей-
ствиях хозяев стала проявляться не-
кая вальяжность. Особенно это касает-
ся центральных защитников. Есть вопро-
сы к Ренану и Родригао. Новичок «Зенита» 
понравился в первом матче, но сейчас уже 
видно, что стабильности ему пока не хва-
тает. Наверное, не  стоит выпускать его 
в каждом матче. Нет еще должного опыта. 
Ну как он мог упустить Руденко, когда на-
значили пенальти? Это же очевидная ошиб-
ка. Кроме того, Ренан довольно долго «гла-
дит» мяч, не сразу с ним расстается. Надо 
быстрее начинать атаки.

«Химки» понравились еще и тем, что 
применили высокий прессинг. Зенитовцы 
порой терялись, не знали, что делать на сво-
ей половине поля. Уход Барриоса сказал-
ся моментально! Пропал баланс между за-
щитой и средней линией. Начались пробле-
мы. Очень любопытен будет матч «Зенита» 
с «Динамо» на Кубок.

Не убедил Кузяев. Много брака! Его 
определили на  позицию опорника. 
Но мне кажется, с этой ролью лучше бы 
справился Дуглас Сантос. Клаудиньо еще 
набирает форму, однако все равно впи-
сался в игру. Ему пока тяжеловато после 
травмы.

Понравился Мостовой. Андрей очень 
полезен, резок, врывается в свободные 
зоны. КПД довольно приличный. Семак 
угадал с заменами. Адамов отдал, Ман-
туан забил.

Кассьерра... Нет слов. Он играет, к со-
жалению, даже хуже, чем в прошлом го-
ду. Когда у тебя такая полузащита, ты дол-
жен постоянно забивать. А он все время 
выключается из игры. Просто стоит возле 
центрального защитника, не особо пред-
лагает себя. Ну сравните его с подвижны-
ми Малкомом и Венделом. Небо и земля! 

У Кассьерры нет маневра. Если бы «Зенит» 
сейчас играл в Лиге чемпионов, это сказа-
лось бы... Минус один игрок.

Бакаев не  вышел даже на  замену. 
Ну не получается у него. Так и не понял, 
как играть в этой системе, как взаимодей-
ствовать с бразильцами. Очень сложно 

ему. Очень... Малоактивен. Хотя Зелим-
хану, конечно, еще дадут шанс.

Малком оформил дубль. Мне кажется, 
бразилец может стать лучшим бомбар-
диром чемпионата. Шансов у него боль-
ше, чем у того же Промеса. Хотя бы пото-
му, что Малкома чаще снабжают пасами, 
чем Промеса. При этом оба они – боль-
шие профессионалы и мастера для на-
шей лиги. Выделяются на фоне осталь-
ных.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Летом, перед отъездом Дзюбы в Турцию 
я пытался забрать его. «Црвене» был нужен 
именно такой нападающий,  
чтобы пробиться в Лигу чемпионов.

«Динамо» было 
сложным клубом – 
и до сих пор таким 
остается. Там 
всегда трудно 
работать.

На гол Мантуану  
нужно меньше часа

Густаво Мантуан принес «Зениту» сложную победу над 
«Химками» и упрочил лидерство в списке самых скоро-
стрельных игроков нынешнего чемпионата. В 14 матчах 

бразилец отличился четыре раза, проведя на поле всего 228 ми-
нут. В среднем на гол Мантуан тратит 56,75 минуты. Его пре-
следователю Владимиру Писарскому на точный удар требуется 
чуть больше 83 минут, Константину Тюкавину – чуть меньше 99.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лидеры чемпионата-2022/23 по времени, затраченному 
на один гол

Игрок Команда Минуты Голы Ср.
Густаво Мантуан Зенит  227  4 56,75
Владимир Писарский Крылья Советов/Оренбург 1166 14 83,29
Константин Тюкавин Динамо  690  7 98,57
Квинси Промес Спартак 1620 16 101,25
Малком Зенит 1630 16 101,88
Ярослав Гладышев Динамо  325  3 108,33
Мохамед Конате Ахмат  803  7 114,71
Рай Влут Урал  360  3 120,00
Федор Чалов ЦСКА 1453 11 132,09
Иван Сергеев Зенит  838  6 139,67

Геннадий Орлов: «Гогниев – молодец,  
«Химки» сыграли на уровне чемпиона России»
Мнение известного комментатора об особенностях матча в Петербурге и неудачных действиях зенитовцев

Ренан понравился в первом матче, но сейчас уже 
видно, что стабильности ему пока не хватает. 
Наверное, не стоит выпускать его в каждом матче«Зенит» забил 

дважды,  
но это произошло 
скорее за счет 
индивидуального 
мастерства 
Малкома и других. 
А по качеству 
футбола наблюдалось 
равенство

24 сентября 2022 года. Бишкек. Киргизия – Россия – 1:2. Эмоции игроков нашей сборной Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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ФУТБОЛ // Российская премьер-лига. 19-й тур. «Ростов» – «Пари НН» – 2:1

ФУТБОЛ // Первая лига. 22-й тур

Фролов не соответствует требованиям РПЛ

В первой лиге забраковали три газона

ГОЛ «РОСТОВА»

На 55-й и 58-й минутах матча «Ростов» – «Пари НН» (2:1) 
арбитр Антон Фролов дважды ошибочно засчитал гол Андрея 
Ланговича, отказавшись признавать, что перед этим в площа-
ди ворот нижегородцев ростовчанин Максим Осипенко нару-
шил правила в борьбе с вратарем Никитой Гойло.

Судья не изменил своего мнения и после вмешательства ви-
деоассистента Василия Казарцева. Посмотрев повторы на мони-
торе, Фролов снова указал на центр поля, засчитав взятие ворот.

УТКИН И ГОЛЕНКОВ «ВИСЕЛИ» НА КАРТОЧКАХ. 
ОШИБОЧНО НЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНЫ

На 24-й минуте на глазах у Фролова Даниил Уткин насту-
пил Эдгару Севикяну шипами на голень, нанеся ему поврежде-
ние. Судья не назначил штрафной удар и не вынес ростовча-
нину предупреждение. Показал, что нужно продолжать игру. 
Желтая карточка стала бы для Уткина четвертой – он пропу-
стил бы следующий тур.

На 50-й минуте Егор Голенков в верховом единоборстве уда-
рил соперника левой рукой в голову. Обзор Фролову никто не 
перекрывал. Он не вынес нарушителю правил предупрежде-
ние. У Голенкова осталось три желтых карточки в чемпиона-
те – он избежал дисквалификации.

ЛИЦО, А НЕ РУКА ЯНСАНЕ

На 84-й минуте Фролову показалось, что Момо Янсане сы-
грал рукой, рефери назначил пенальти и наказал нижегород-
ца желтой карточкой. Тот показывал, куда на самом деле по-
пал мяч, – ему в лицо. Но от наказания «Пари НН» спас толь-
ко Казарцев.

После вмешательства видеоарбитра Фролов убедился, что 
мяч действительно угодил Янсане в лицо, а потом отскочил 
в левую руку Ярослава Михайлова. Она была прижата к кор-
пусу.

После этого 11-метровый удар и предупреждение Янсане 
были отменены.

ФОЛ КОРНЮШИНА

На 89-й минуте Фролов не заметил, что Даниил Корнюшин 
ударил соперника рукой в лицо. К счастью для судьи, этот фол 
увидел видеоарбитр. Казарцев после проверки предложил ре-
фери отправиться к монитору и самому убедиться, что совер-
шено нарушение правил.

В итоге на 90+2-й минуте в ворота гостей был правильно на-
значен 11-метровый удар.

«СОЧИ» – «УРАЛ»

До игры в Ростове-на-Дону Фролов работал судьей только 
на трех матчах чемпионата-2022/23. В одном из них, «Сочи» – 
«Урал» (2:2), 30 октября он допустил две серьезные ошибки 
и после этого не получал назначений арбитром. В РПЛ он од-
нажды выполнил обязанности резервного, а на игре «Факел» – 
«Химки» (1:1) был видеоассистентом.

В Сочи он на 27-й минуте ошибочно назначил пенальти в во-
рота гостей. После вмешательства видеоассистентов Яна Бо-
бровского и Николая Богача и долгого изучения видеозаписи. 
Тогда ошибся и он, и ВАР, который вмешался.

На 72-й минуте Фролов во второй раз ошибочно назна-
чил 11-метровый удар – уже в ворота хозяев поля. После 
вмешательства Бобровского и Богача судья решил, что Иван 
Миладинович нарушил правила в борьбе с Алексеем Кашта-
новым.

«ХИМКИ» – «ПАРИ НН»

Фролов совершил серьезную ошибку, работая и видеоарби-
тром. В матче 2-го тура «Химки» – «Пари НН» (3:0) он после дол-
гого изучения повторов не увидел, что забивший гол Резиуан 
Мирзов находился в положении «вне игры». В итоге этот мяч 
был ошибочно засчитан.

ПЕРЕВЕСТИ В ФНЛ?

Учитывая те сложности, с которыми сталкивается судья 
в чемпионате, а также особую значимость матчей во второй 
части сезона (борьба за медали и за сохранение места в РПЛ), 

может, есть смысл воздержаться от использования Фролова 
в весенних играх? Вернулся сложившийся рефери Роман Гали-
мов, который на приличном уровне провел после долгого пе-
рерыва два матча. Неужели судейские руководители не спра-
вятся без Антона?

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

ИЗ-ЗА АНОМАЛЬНЫХ 
МОРОЗОВ СИСТЕМА 
ПОДОГРЕВА ВЫШЛА 
ИЗ СТРОЯ

Так, в 21-м туре «КАМАЗ» прини-
мал «Волгу» (0:0) не на своем стадионе, 
а в Нижнекамске. Напомним, до зимней 
паузы по предписанию РФС два домаш-
них матча подопечные Владимира Клон-
цака также проводили в соседнем городе 
из-за плохого состояния покрытия в На-
бережных Челнах.

При этом директор клуба Иван Кли-
пов накануне возобновления сезона за-
верил журналистов и болельщиков, что 
против «Рубина» 18 марта «КАМАЗ» уже 
сыграет дома.

– Я вас уверяю, что матч с «Волгой» 
будет последним, который мы сыгра-
ем в Нижнекамске, – подчеркнул Кли-
пов в начале марта в интервью местным 
СМИ. – В этом году за полем будут следить 
очень внимательно. Наиль Магдеев (мэр 
Набережных Челнов и президент клуба. – 
Прим. «СЭ») дал задание, чтобы мы вни-
мательно следили за газоном. Это мы сей-
час и будем делать. Последнюю игру сы-
граем в Нижнекамске. Это эхо прошлого 
сезона – в зиму поле вышло в плохом со-
стоянии. Сейчас мы его выровняли. У нас 
есть агроном, который следит за полем, 
ему помогает около 15 человек.

«КАМАЗ», увы, не единственный клуб, 
который вынужден искать временное 
пристанище в другом городе.

Вот какое информационное сообще-
ние появилось на официальном сайте 
«СКА-Хабаровска» 28 февраля:

«Из-за аномальных морозов в дека-
бре и январе на стадионе имени Ленина 
вышла из строя система подогрева по-
ля. Провести календарный матч 12 марта 
в Хабаровске не представляется возмож-
ным. Таким образом, «СКА-Хабаровск» 
примет махачкалинское «Динамо» на 
стадионе «Кировец» в Санкт-Петербур-
ге. На Дальний Восток наша команда вер-
нется, когда неисправность подогрева бу-
дет устранена. Технические службы клу-
ба сделают все возможное, чтобы матч 
с «Енисеем», намеченный на 26 марта, 
состоялся уже в Хабаровске».

Таким образом, пока нет полной уве-
ренности, что и с «Енисеем» команда Ро-
мана Шаронова сыграет в родных стенах. 
Заметим, что в осенней части сезона ха-
баровчане в течение двух месяцев (пять 

матчей) принимали своих соперников 
в Казани в связи с заменой искусствен-
ного газона на стадионе имени Кирова.

Наконец, стало известно, что и «Шин-
ник» не смог сыграть с «Енисеем» на сво-
ем поле из-за состояния газона. Встреча 
состоялась в Домодедове.

ПОЧЕМУ ИГРАЕМ В МАНЕЖЕ 
КРАСНОЯРСКА НЕ В МАРТЕ, 
А В АВГУСТЕ?

«Футбольный клуб «Шинник» инфор-
мирует о том, что 7 марта 2023 года ко-
миссия ФНЛ по оценке качества футболь-
ных полей для проведения матчей пер-
венства по футболу на основании акта 
инструментальной оценки футбольно-
го поля временно приостановила прове-
дение матчей соревнований на стадио-
не «Шинник» в связи с несоответствием 
футбольного поля критерию стандарта 
РФС «травяное покрытие», – говорится 
в заявлении клуба.

Стоит отметить, что в первой части 
сезона подопечные Вадима Евсеева на 
своем поле одержали семь побед подряд.

Генеральный директор «Шинника» 
Сергей Кулаков в разговоре с корреспон-
дентом «СЭ» выразил несогласие с реше-
нием комиссии.

– Все дело в ГОСТе, в стандарте, кото-
рый был принят РФС накануне домашне-

го чемпионата мира, – считает Кулаков. – 
К нам впервые сейчас приехала комис-
сия, чтобы провести даже не визуальный 
анализ поля, а с помощью инструмен-
тальных средств. У нас поле ровное. Зе-
леное. Играть на нем точно можно. При 
этом оно немного не соответствует тому 
ГОСТу, о котором я сказал выше. Но ес-
ли бы все было так, как написано в стан-
дарте РФС, в марте в Ярославле можно 
было бы проводить матчи ЧМ.

– Основная претензия комиссии? Не хва-
тает травяного покрытия?

– ГОСТ довольно-таки жесткий. По-
ля всех стадионов должны полностью 
ему соответствовать. Вы  же знаете, 
что «Торпедо» не разрешили принять 
«Урал» в «Лужниках». У «Шинника» по-
хожая история. Но я повторюсь: у нас 
ровное зеленое поле. Но вот эти «испы-
тания», которые проводит лига, в тео-
рии могут привести к тому, что до мая 
в Ярославле «Шинник» больше не сы-
грает. В ГОСТе прописано, что травяное 
покрытие должно составлять не менее 
85 процентов поля.

– А у вас?
– 50 процентов. Но, уверен, на этом 

поле можно играть в футбол. Ранее по-
ля в Ярославле были и похуже. Так что 
мы не согласны с решением комиссии. 
Я гарантировал, что мы подготовим поле 
к 12 марта, что мы и сделали. Но...

– А как быть с отскоком мяча?

– Да все у нас нормально. В ГОСТе че-
тыре критерия. Мы проходим по твердо-
сти покрытия, водопроницаемости. Но 
вот травяного покрова не хватает. Если бы 
и по этому критерию мы соответствовали, 
то, как я заметил выше, уже сейчас можно 
было бы в Ярославле проводить игры чем-
пионата мира и Лиги чемпионов.

– А  почему все-таки доля травяного 
покрытия составляет у вас не 85, а 50 про-
центов?

– Мы планомерно готовили поле. На-
чали работы даже раньше, чем в преды-
дущий раз. Но, к сожалению, вмешался 
календарь. То есть последний свой до-
машний матч в 2022 году мы проводи-
ли против махачкалинского «Динамо» 
27 ноября в минус 8. И вот тут возника-
ют вопросы к организаторам проведения 
соревнований.

– Какие?
– Еще в начале сезона я просил лигу 

поменять нас с «Динамо» кругами. В та-
ком случае мы в июле приняли бы со-
перника у себя дома, а в ноябре отпра-
вились в теплую Махачкалу. Сыграли бы 
в более комфортных условиях и поле свое 
сохранили бы в более пригодном состо-
янии. Но ни лига, ни «Динамо» нам на-
встречу не пошли. В итоге получили то, 
что получили...

В столь сжатые сроки удалось дого-
вориться только со стадионом в Домоде-
дове. Но опять же – как составлялся ка-

лендарь? Почему бы 12 марта не сыграть 
в Красноярске – в теплом манеже? Во-
прос без ответа. При этом в августе мы 
ездили к «Енисею» и играли летом в ма-
неже... Почему так происходит? Надо ду-
мать не только о полях, но и о календаре.

– Есть уверенность, что 26 марта приме-
те «Нефтехимик» уже в Ярославле?

– Надеюсь, в следующий раз комис-
сия приедет заблаговременно. И все-та-
ки разум и логика должны возобладать. 
Хочется верить, что нам разрешат сы-
грать с Нижнекамском в Ярославле. На 
основном поле.

– А реально ли за две недели повысить 
процент травяного покрова с 50 до 85 про-
центов?

– Да все реально. Просто в этом го-
ду погодные условия нам не помогли. 
Было бы побольше солнца, никаких во-
просов, думаю, к нам не возникло бы. 
Да я и сейчас уверен, что на этом по-
ле 12 марта можно играть. И не только 
я. А 26-го числа газон будет еще лучше. 
Однако последнее слово за комиссией. 
Посмотрим, что она скажет. Будет ли она 
действовать исключительно по ГОСТу 
или по принципу, что на этом газоне ре-
ально можно играть в футбол, что поле 
не помешает футболистам. Очень хотели 
12-го сыграть у себя дома, но... Написали 
жалобу на решение комиссии.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

«Травяное покрытие составляло 
41,4 процента»

Пресс-служба ФНЛ прокомментировала ситуацию с пере-
носом матча «Шинник» – «Енисей»:

«Футбольная национальная лига хочет внести яс-
ность в ситуацию, связанную с переносом игры «Шинник» – 
«Енисей» с домашнего стадиона команды «Шинник» в Ярос-
лавле на нейтральное поле.

…ФНЛ с разрешения профильного отдела РФС направила 
вторую комиссию на стадион «Шинник», которая 6 марта прове-
ла инструментальный осмотр футбольного поля. Для прохожде-
ния инспекции поле должно соответствовать четырем критери-
ям: травяное покрытие, твердость поверхности, поверхностное 
сцепление и влажность грунта. В результате заключения комис-
сии поле не соответствовало критерию «травяное покрытие», 
так как на стадионе «Шинник» оно составляло 41,4 процента 
вместо положенных не менее 85 процентов. Клубу были даны 
рекомендации по поводу работ по восстановлению газона фут-
больного поля. Представители «Шинника» подписались под ак-
том инструментальной оценки».

АЛАНИЯ 1 
КУБАНЬ 1

Голы: Абдоков, 38 (0:1). Цараев, 84 (1:1).
«Алания» (Владикавказ): Солдатенко, Плиев (Ха

балов, 46), Кочиев, Багаев, Коротков (Бута
ев, 74), Тарба (Машуков, 62), Петров (Гурциев, 
46), Бакаев, Цараев, Галоян, Норчаев (Гиор
гобиани, 53).

«Кубань» (Краснодар): Нестеренко, Сидоров, Та
казов, Позняк, Смирнов, Махатадзе (Гурфов, 
74), Цаллагов, Абдоков (Лаук, 65), Шерешков 
(Родин, 46), Мосейчук (Муталиев, 65), Архипов 
(Щеткин, 74).

Наказания: Абдоков, 44. Махатадзе, 66. Родин, 72 
(предупреждения).

Судья: Шафеев (Волгоград).
13 марта. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 278 зри

телей.

 И В Н П М О
 1. Балтика 22 13 8 1 43–21 47
 2. Рубин 22 12 7 3 38–23 43
 3. Алания 22 11 7 4 38–24 40
 4. Енисей 22 10 8 4 32–24 38
 5. Арсенал 22 9 6 7 30–28 33
 6. СКАХабаровск 22 9 6 7 38–26 33
 7. Волгарь 22 9 6 7 24–21 33
 8. КАМАЗ 22 8 8 6 27–23 32
 9. Динамо Мх 22 7 9 6 16–16 30
10. Шинник 22 8 5 9 24–25 29
11. Нефтехимик 22 7 7 8 19–20 28
12. Родина 22 7 7 8 24–28 28
13. Акрон 22 5 11 6 21–25 26
14. Велес 22 7 2 13 21–36 23
15. Уфа 22 5 6 11 20–30 21
16. Кубань 22 5 5 12 20–25 20
17. Волга Ул 22 3 7 12 15–30 16
18. Краснодар2 22 3 5 14 15–40 14

«Краснодар2» не имеет права на выход 
в премьерлигу.

Бомбардиры: Гузина (Балтика) – 12, Лисакович (Ру
бин) – 9, Панченко (Арсенал) – 8…

В 23-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

17 марта. Енисей – Арсенал.
18 марта. Родина – СКАХабаровск, КАМАЗ – Ру

бин.
19 марта. Уфа – Шинник, Кубань – Велес, Волга Ул – 

Алания, Динамо Мх – Краснодар2, Нефте
химик – Волгарь, Балтика – Акрон.

Возобновление сезона в ФНЛ началось с нескольких казусов, связанных с состоянием полей

До рекорда чемпионата «Ростову» 
остался один пенальти

Пенальти в ворота «Пари НН», назначенный Антоном 
Фроловым в добавленное время, стал для «Ростова» 12-м 
в 19 турах чемпионата России-2022/23. В истории турни-

ра только две команды получали право на исполнение 11-мет-
рового чаще. По 13 ударов нанесли «Крылья Советов»-2004 
и «Краснодар»-2021/22. Самарцы были точны в 11 случаях, 
а «быки» – всего в восьми.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Команды, которые били больше всего пенальти 
в чемпионате России

Чемпионат Команда Матчи Пенальти Реализованные
2004 Крылья Советов 30 13 11
2021/22 Краснодар 30 13  8
1999 Алания 30 12 11
2022/23 Ростов 19 12 10
2015/16 Зенит 30 12  9
1996 Черноморец 30 12  8

Рефери из Москвы еще раз подтвердил, что ему пока очень трудно судить игры чемпионата России. 
В Ростове-на-Дону он допустил серьезную ошибку, повлиявшую на результат.  
Она в итоге может сказаться на судьбе клуба из Нижнего Новгорода

Так выглядит газон ярославского стадиона ФНЛ

Воскресенье. Ростов-на-Дону. «Ростов» – «Пари НН» – 2:1. Главный арбитр встречи Антон Фролов ФК «Ростов»
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Порту – Интер

Сегодня. Порту. Стадион «Драгау». 23.00.

ПОТЕРИ
«Порту»: Отавиу (дисквал.), Жоау Марселу, Эванилсон (все – травм.), Габриэл Верон, Га-

лено, Жоау Мариу (под вопросом).
«Интер»: Гозенс, Далберт (оба – травм.), Корреа, Шкриньяр (оба – под вопросом).
Судья: Марчиняк (Польша).

Первый матч – 0:1.

Манчестер Сити – Лейпциг

Сегодня. Манчестер. Стадион «Этихад». 23.00.

ПОТЕРИ
«Манчестер Сити»: -
«Лейпциг»: Гулачи, Дани Ольмо, Диалло,, Шлагер (все – травм.), Нкунку (под вопросом).
Судья: Винчич (Словения).

Первый матч – 1:1.
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Остановят ли  
Холанна и Лукаку?
Сегодня в Манчестере и Порту определятся еще два участника  
четвертьфинала Лиги чемпионов

На матче 
«Спартак» – 
«Урал» ожидается 
около 12 тысяч 
болельщиков
Сегодня возобновятся игры FONBET 

Кубка России. На первом полуфиналь-
ном матче между «Спартаком» и «Ура-
лом» в Москве ожидается около 12 тысяч 
болельщиков. (Metaratings.ru)

Путь РПЛ. Полуфинал

Спартак – Урал

Сегодня. Москва. Стадион «Открытие Банк Аре-
на». 20.00

Судья: Карасев (Москва).

Путь регионов. Четвертьфинал. 
Второй этап

Акрон – Локомотив

Сегодня. Жигулевск. Стадион «Кристалл». 17.30
Судья: Чистяков (Азов).

Умяров перенес 
операцию

Полузащитник «Спартака» Наиль 
Умяров перенес операцию на пятой 
плюсневой кости, сообщила пресс-служ-
ба столичного клуба. Футболист полу-
чил травму в октябре прошлого года и до 
этого момента лечился консервативны-
ми методами, которые не принесли ожи-
даемых результатов.

Планируемый срок восстановле-
ния спартаковца – около трех месяцев. 
(Metaratings.ru)

«Зенит» не отпустил 
Сутормина 
в «Ростов»
29-летний полузащитник «Зенита» 

Алексей Сутормин зимой мог перейти 
в «Ростов» на правах аренды. Но клуб не 
отпустил игрока.

Сутормин выступает за «Зенит» с ле-
та 2019 года. На его счету 108 матчей, 
13 голов и 9 результативных передач. Со-
глашение игрока с клубом действует до 
июня 2025 года. (Metaratings.ru)

Марокко может 
заменить 
Украину в заявке 
на ЧМ-2030

Спортивное издание The Athletic со-
общает, что Украина может потерять 
место в совместной заявке с Испани-
ей и Португалией на проведение чем-
пионата мира по футболу в 2030 го-
ду. Высока вероятность ее замены на 
Марокко. На данный момент помимо 
трех европейских стран заявку подали 
Аргентина, Чили, Парагвай и Уругвай 
(от Южной Америки), а также Марок-
ко (от Африки). Окончательное реше-
ние о месте проведения будет приня-
то на 74-м конгрессе ФИФА в 2024 го-
ду. (Metaratings.ru)

«Челси» выставит 
на трансфер 
11 футболистов
«Челси» в летнее трансферное ок-

но планирует выставить на транс-
фер 11 игроков, сообщило издание 
The Athletic. Лондонский клуб могут по-
кинуть Бен Чилуэлл, Мэйсон Маунт, Ма-

тео Ковачич, Пьер-Эмерик Обамеянг, 
Кристиан Пулишич, Рубен Лофтус-Чик, 
Сесар Аспиликуэта, Конор Галлахер, Ха-
ким Зиеш, Кай Хаверц и Рахим Стерлинг. 
(Metaratings.ru)

«ПСЖ» готов 
заплатить почти 
200 миллионов 
за Холанна

Форвард «Манчестер Сити» Эрлинг 
Холанн заинтересовал руководство 
«ПСЖ», которое готово потратить се-
рьезную сумму на приобретение 22-лет-
него норвежца будущим летом. По дан-
ным RMC, парижане могут предложить 
немногим менее 200 миллионов евро. 
Идея клуба заключается в том, чтобы вы-
страивать долгосрочный проект вокруг 
двух самых дорогостоящих футболистов 
мира – Холанна и Кильяна Мбаппе.

Контракт норвежца с «Сити» действу-
ет до лета 2027 года, портал Transfermarkt 
оценивает его стоимость в 170 миллио-
нов евро. (Metaratings.ru)

«Оренбург» 
начал переговоры 
с Личкой…
Спортивный директор «Оренбурга» 

Дмитрий Андреев рассказал, что нача-
лись переговоры с главным тренером 
Марцелом Личкой о продлении кон-
тракта.

«Предварительно уже начали обсуж-
дать продление контракта, сроки и усло-
вия. У всех есть желание продолжить со-
трудничество», – сказал Андреев.

45-летний чешский специалист воз-
главляет южноуральскую команду с ав-
густа 2020 года. По информации пор-
тала Transfermarkt, его контракт с клу-
бом действует до 30 июня 2023 года. 
(«РБ Спорт»)

…и хочет выкупить 
Мансилью

Президент «Оренбурга» Василий Ере-
мякин прокомментировал ситуацию 
с выкупом контракта вингера Брайана 
Мансильи. 

«Мы работаем над этим. Это непро-
сто, но мы хотели бы выкупить Манси-
лью и идем к этому», – заявил Еремякин.

25-летний полузащитник выступает 
в составе «Оренбурга» на правах аренды 
из аргентинского «Расинга». Соглаше-
ние действует до конца сезона. Портал 
Transfermarkt оценивает его стоимость 
в 800 тысяч евро. («РБ Спорт»)

Гаранин 
расстроился, 
что «Пари НН» 
выбрал не его

Старший тренер «Енисея» Вадим Га-
ранин рассказал о том, как узнал, что 
«Пари НН» пригласил Артем Горлова на 
пост главного тренера команды, а не его. 
31 декабря Горлов был назначен глав-
ным тренером нижегородской команды, 
покинув аналогичный пост в «Енисее». 

«Мы созванивались с людьми, кото-
рые были на встрече, – сказал Гаранин. – 
Но я в какой-то момент сам понял, что 
выбрали Артема Сергеевича, и мне дру-
зья об этом сказали. Наверное, губерна-
тору понравились какие-то идеи. И чет-
вертое место «Енисея» является основа-
нием для этого. Немного расстроился, 
потому что РПЛ – это очень интерес-
но. Стоит все отдать, чтобы быть там». 
(«РБ Спорт»)

Иванов собрался 
продлить контракт 
с Бикфалви
Президент «Урала» Григорий Ива-

нов заявил, что контракт с Эриком Бик-
фалви будет продлен. 35-летний румын-
ский футболист перешел в клуб из Екате-
ринбурга в 2017 году.

Ранее он выступал за ряд румынских 
команд, а также «Волынь», «Ляонин Ху-
вин» и «Томь». Портал Transfermarkt оце-
нивает стоимость Бикфалви в 800 тысяч 
евро. («РБ Спорт»)

Савичев считает, 
что у «Торпедо» 
нет шансов
Бывший форвард «Торпедо» Юрий 

Савичев, олимпийский чемпион 1988 го-
да в составе сборной СССР, считает, что 
у автозаводцев нет шансов сохранить 
место в РПЛ.

«Рановато они в начале сезона трене-
ра Бородюка сняли и его штаб,  – сказал 
Савичев. – Обещали купить пять-шесть 
новых игроков, но ничего из обеща-
ний не выполнили. Надежды на «Тор-
педо» никакой. Ошибки были допуще-
ны в межсезонье. Раз команда вышла 
из первой лиги, надо ее укрепить. Но ни-
кого не купили. А премьер-лига в Рос-
сии – сильный турнир по сравнению 
с первой лигой. Между лигами – про-
пасть. Вот сейчас снова вылетят, будут 
собирать состав. Надо было любыми пу-
тями зацепиться за РПЛ». («РБ Спорт»)

ЦСКА подписал 
новый договор 
с Глебовым
ЦСКА и полузащитник Кирилл Гле-

бов заключили новое долгосрочное со-
глашение, сообщила пресс-служба клуба. 
17-летний футболист – уроженец Челя-
бинска. В ЦСКА он попал весной 2020 го-
да. Глебов провел все зимние сборы с ос-
новной командой красно-синих, а также 
сыграл в двух матчах после возобновле-
ния сезона. (Sport24)

«Барселона» 
отреагировала 
на обвинения 
прокуратуры 
Испании
Пресс-служба «Барселоны» опубли-

ковала заявление в ответ на обвинения 
прокураторы Испании в махинациях. 
Каталонский клуб заподозрили в под-
купе судей.

«В  «Барселоне» предвидели дан-
ное развитие событий с того момен-
та, как в суд только поступила эта жа-
лоба, а прокуратура была вынуждена 
прекратить расследование и открыть 
уголовное дело. Заключение проку-
рора есть не что иное, как абсолютно 
предварительная следственная гипоте-
за, которая впоследствии должна быть 
или подтверждена, или отвергнута по-
сле настоящего судебного расследова-
ния. Наш клуб будет способствовать 

расследованию во всем, что потребу-
ется властям.

«Барселона» повторяет, что никог-
да не подкупала ни одного арбитра и не 
пыталась никоим образом повлиять на 
их решения», – говорится в заявлении 
«Барселоны», опубликованном Sport.es. 
(«РБ Спорт»)

Кутепов вернулся 
к тренировкам 
в общей группе
29-летний защитник «Торпедо» Илья 

Кутепов сообщил, что в понедельник 
тренировался без ограничений и смо-
жет сыграть с «Пари НН» 19 марта. Он 
пропустил матч против «Урала» (0:1) 
из-за небольшого сотрясения, получен-
ного во встрече с «Краснодаром» (2:2) 
в 18-м туре. (Sport24)

«Арсенал» стал 
использовать 
сурдоперевод 
на всех домашних 
матчах
«Арсенал» стал первым футбольным 

клубом в Великобритании, предостав-
ляющим услуги сурдопереводчиков на 
каждом домашнем матче. Об этом со-
общает PA News Agency. «Канониры» 
опробовали инициативу Unite for Access 
совместно с благотворительной органи-
зацией Level Playing Field. Сурдопере-
вод также применяется на предматче-
вых включениях и во время перерывов 
в трансляциях матчей. (Sport24)

«Рома» запретила 
игрокам 
и персоналу 
общаться со СМИ

«Рома» жестко отреагировала на от-
клоненную апелляцию главного трене-
ра команды Жозе Моуринью на двухмат-
чевую дисквалификацию. Римский клуб 
выступил с заявлением, в котором сооб-
щил о запрете игрокам и сотрудникам 
общаться со СМИ до конца сезона.

Моуринью настаивал на том, что 
первым его оскорбил резервный судья 
матча с «Кремонезе» Марко Серра, что 
повлекло ответную реакцию и удале-
ние. 10 марта Спортивный апелляци-
онный суд отклонил обращение Моу-
ринью, потому тренер не может руко-
водить командой в играх с «Сассуоло» 
и «Лацио». (Sport24)

Венесуэльцы 
объявили 
о назначении 
Батисты

Пресс-служба сборной Венесуэлы 
объявила имя нового главного трене-
ра. Им стал аргентинский специалист 
Фернандо Батиста, который с 2021 по 
2023 год работал помощником тренера 
в национальной команде Венесуэлы. На 
новом посту Батиста сменил Хосе Пекер-
мана. (Sport24)

Флик решил 
на время отказаться 
от Мюллера
Главный тренер сборной Герма-

нии Ханс-Дитер Флик заявил, что не вы-
зовет хавбека «Баварии» Томаса Мюлле-
ра на ближайшие товарищеские матчи.

 «Мы обсудили эту тему с самим То-
масом. Я хочу дать шанс в сборной моло-
дым игрокам. Но это не значит, что его 
участие в Евро-2024 ставится под сомне-
ние», – цитирует Флика Kicker.

Немцы сыграют товарищеские мат-
чи с Перу 25 марта в Майнце и с Бельги-
ей 28 марта в Кельне. (Sport24)

Женская сборная 
России обыграла 
Иран в Тегеране
Женская сборная России со счетом 

4:0 победила команду Ирана в товари-
щеском матче по мини-футболу. Встреча 
прошла в понедельник в Тегеране. Заби-
тыми мячами отметились Оксана Але-
майкина (1-я минута), Екатерина Самой-
лова (20, 22) и Валерия Хлебосолова (29).

23 марта мужская сборная России по 
футболу также должна провести товари-
щескую встречу с командой Ирана в Те-
геране. (ТАСС)

Гимнасты выступят 
на Открытом кубке 
Белоруссии
Сборная России по спортивной гим-

настике выступит на Открытом кубке 
Белоруссии, который пройдет с 11 по 
14 апреля в Минске. Об этом сообщила 
старший тренер национальной коман-
ды Валентина Родионенко.

«Мы получили приглашение от сво-
их белорусских коллег и намерены от-
править на этот турнир свою команду, – 
сказала Родионенко. – В Минск не поедут 
лидеры сборной, мы намерены отпра-
вить туда менее опытных спортсменов, 
которым очень важно получить больше 
соревновательной практики».

Открытый кубок Белоруссии прой-
дет в республиканском центре спортив-
ной подготовки «Стайки». Российская ко-
манда может заявить на этот турнир по 
10 мужчин и женщин. Будут разыграны 
награды в двух возрастных категориях. 
(ТАСС)

Талисманом 
II Игр стран СНГ 
стала рысь
Талисманом II Игр стран СНГ, кото-

рые пройдут с 3 по 15 августа в Белорус-
сии, стала рысь по имени Рыся. Об этом 
в понедельник сообщила пресс-служба 
Национального олимпийского комите-
та Белоруссии по итогам заседания орг-
комитета по обеспечению подготовки 
и проведения в республике международ-
ных спортивных соревнований.

«В геральдике рысь всегда описыва-
ется как проворный и быстрый зверь, 
обладающий интеллектом и  острым 
умом, – все качества, которые идеально 
подходят для спортивного талисмана», – 
цитирует пресс-служба слова начальни-
ка отдела маркетинга НОК Белоруссии 
Виталия Островского. (ТАСС)

Спортсмены 
Африки выступили 
за допуск россиян 
к Играм-2024

Члены комиссии спортсменов Ассо-
циации национальных олимпийских ко-
митетов Африки единогласно выступили 
за допуск россиян и белорусов к участию 
в Олимпийских играх 2024 года в Париже. 
Такое решение было объявлено на фору-
ме в Алжире. В мероприятии приняло уча-
стие более 100 представителей 50 комис-
сий спортсменов Национальных олим-
пийских комитетов стран Африки. (ТАСС)

Стали известны сроки восстановления 
Барриоса и Сергеева 

По информации «СЭ», 29-летний полузащитник «Зенита» Вильмар Барриос, за-
мененный на 40-й минуте матча 19-го тура РПЛ с «Химками» (3:2) из-за поврежде-
ния связки, пропустит гостевую игру 20-го тура с ЦСКА, которая состоится 19 марта. 
Колумбиец вернется в строй только в конце месяца – после паузы в чемпионате на 
встречи сборных. Напомним, что в 21-м туре питерцы примут «Урал».

Вместе с тем, у 27-летнего форварда Ивана Сергеева, в воскресенье попустивше-
го матч с подмосковным клубом из-за травмы, есть небольшой шанс попасть в за-
явку на игру с армейцами.

Вильмар Барриос Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon



6 14 марта  
2023 год

ХОККЕЙ // КХЛ. Кубок Гагарина. 1/4 финала конференций

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

КХЛ не нужен 
перекрестный плей‑офф

«Динамо» 
раздирают 
внутренние интриги

Дорофеев забил первый гол в НХЛ. 
Головой!

Краткие итоги сезона-2022/23 
для бело-голубых 

«ЗАПАД»

В последние сезоны в КХЛ велись разго-
воры о реформах формата Кубка Гагарина. 
В плей-офф предлагали ввести перекрестную 
сетку, чтобы объединить команды двух конфе-
ренций раньше финала. Разные формулы реша-
ющего этапа сезона сводились к одному тезису: 
нынешняя схема устарела, приелась болельщи-
кам и следует что-то изменить, чтобы повы-
сить зрелищность и конкуренцию. В особен-
ности это касалось поздних стадий. Армейские 
дерби между СКА и ЦСКА в финале Западной 
конференции действительно многим надоели. 

Однако розыгрыш Кубка Гагарина-2023 
рвет все шаблоны, наполнен интригой, и рас-
суждения о перекрестной сетке должны исчез-
нуть сами собой.

Происходящее в первом раунде – прият-
ный сюрприз для всех, кто внимательно сле-
дит за российским хоккеем. Аутсайдеры по-
беждают фаворитов. Матчи изобилуют не-
ожиданными поворотами. А главное – никаких 
унылых 4–0 в сериях, что так нервировало по-
клонников шайбы на протяжении многих се-
зонов. Проходным старт Кубка Гагарина не на-
зовешь даже для «Локомотива». Прагматичная 
ярославская машина Игоря Никитина, конеч-
но, разобралась с «Витязем» в пяти встречах, 
но серия сложилась бы иначе, если бы подмо-
сковный клуб зацепил четвертый или пятый 
матчи во вторых овертаймах.

Первый раунд плей-офф бьет рекорды: 
впервые в истории лиги в четвертьфиналах 

конференций состоялось более 45 игр. Ко-
манды обновили достижения 2011, 2012, 2013 
и 2014 годов, когда потребовалось 44. Востор-
женные отзывы находят не только эмоцио-
нальные, но и количественные подтвержде-
ния. От ножа проходят даже те противосто-
яния, в которых интрига не предполагалась. 
СКА в прошлом сезоне отправил «Динамо» 
в отпуск за четыре матча, а сейчас – только за 
шесть. Встречи наполнены стычками, потасов-
ками, а «грязные приемчики» минских канад-
цев выводили из себя главного тренера петер-
буржцев Романа Ротенберг. Шансы армейцев 
на проход во второй раунд изначально были 
выше, но то, что белорусы не сдались без боя, – 
несомненный факт.

Войдет в историю КХЛ битва «Торпедо» 
с московским «Динамо». Команды-антиподы 
провели шесть «дуэлей», подтвердив непред-
сказуемость серии. Теперь принципиальность 
нижегородско-столичной схватки обострится 
в следующем сезоне. Представьте, если через 
год команды снова встретятся в первом раун-
де, а Игорь Ларионов и Алексей Кудашов оста-
нутся в своих нынешних клубах. Каким обе-
щает стать накал и драма! И такого сценария, 
учитывая расклад сил в конференции, исклю-
чать нельзя.

«ВОСТОК»

Логистически комфортные три пары об-
разовались на «Востоке». Исключение – се-

рия «Салавата Юлаева» и «Адмирала». Си-
бирское, уральское и татарстанское дерби 
наложились на праздничные дни, и болель-
щики получили дополнительный повод под-
держать команды на выезде. Каждый клуб 
зарядил в турне мощные «десанты». Пола-
гаю, только отчаянные фанаты рискнули бы 
отправиться на выезд, если бы, например, 
«Автомобилист» сыграл в первом раунде 
с тем же московским «Динамо» или «Торпе-
до». Семичасовая поездка на автомобиле до 
Магнитогорска привлекает болельщиков го-
раздо больше. О чем речь, если сами хоккеи-
сты «Металлурга» из-за погодных условий от-
правились на пятую встречу в Екатеринбург 
на автобусах, а не на самолете.

КХЛ лучше довериться старому прин-
ципу: не нужно менять то, что работа-

ет. Разговоры о внедрении перекрестно-
го плей-офф следует отложить до буду-
щих времен. Конкуренция, обострившаяся 
в регулярном чемпионате, перенеслась на 
второй этап сезона. Зрительский интерес 
к турниру высокий. Каждая команда, про-
шедшая в плей-офф, не собирается оста-
навливаться и хочет запрыгнуть на следу-
ющую ступень. Получится, конечно, далеко 
не у всех, но одномоментно такой перево-
рот не осуществить. 

Плей-офф продолжает радовать сенсаци-
ями. Фавориты, если и пройдут дальше, оста-
вят немало сил на первом этапе. А значит, фор-
мат Кубка Гагарина отвечает принципам кон-
курентной лиги.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Московское «Динамо» завершило сезон в первом кру-
ге плей-офф, но теперь начнется самое интересное. 
У специалистов из тренерского штаба заканчиваются 

контракты, а в клубе нет единства по поводу будущего.
Бело-голубые уже давно работают так, как не должен ХК. 

В офисе – постоянные интриги, все время есть те, кто недово-
лен положением, возле президента «Динамо» вьются различ-
ные «советники», которые предлагают разные странные ве-
щи. Не очень понятно, зачем Алексею Кудашову и Алексею Со-
пину вообще эта работа. Да, у них есть планы и мечты, но они 
трудятся в такой обстановке, что легче уйти и забыть это все 
как страшный сон.

Пятое место в Западной конференции регулярного чем-
пионата и вылет в первом раунде – не тот результат, за кото-
рый хвалят. Все верно. Но не забывайте прошедшее лето, ког-
да в очередной раз поменяли «вектор развития» и решили «ра-
ботать на будущее», используя молодежь. Это во время сезона 
в различных источниках появлялись удивительные материа-
лы, где устами «советников» кто-то раздраженно напоминал 
про «славные традиции» и необходимость брать кубки. Но от-
куда это взялось, если совсем недавно принята стратегия эко-
номии средств?

Те, кто диктовал тексты, вообще понимают, что такое пе-
рестройка? Люди осознают, что нельзя так быстро измениться 
и сразу же выдавать результат? Представьте, что организация 
занималась изготовлением хлеба. Сумеет ли она моментально 
выпускать качественную обувь, так как начальство вдруг поня-
ло, что это выгоднее?

Летом над Кудашовым потешались свои же. Мол, пока-
жется странным, если команда вообще попадет в плей-офф. 
А сейчас тренера упрекают в том, что вылетел от «Торпедо». 
Всего полгода назад Сопину запретили подписывать доро-
гих хоккеистов с рынка, заставили отдать Вадима Шипаче-
ва и Вячеслава Войнова, а в феврале обвиняют в том, что че-
ловек заключил договоры с «дровами». И никто не слушает, 
когда напоминают про то самое лето. Но в этом все совре-
менное «Динамо».

Посмотрите на команду, которая выбила бело-голубых из 
плей-офф. Там четко определили стратегию и придерживались 
плана. И нет тех, кто ходил бы к начальству «стучать и доно-
сить», не стояли стоны по поводу того, что в ростере неизвест-
ные хоккеисты. Все работали в одном направлении.

Да, возможно, хоккей Игоря Ларионова более приятен гла-
зу, чем стиль Кудашова, – но все же прекрасно его знали. В чем 
проблема, позовите условного Ларионова, подберите штаб, тру-
дитесь. Но знаете, если бы Игорь Николаевич работал в Москве, 
то столкнулся бы с противодействием со стороны разных груп-
пировок. И не вышел бы в плей-офф.

Не в тренерском штабе надо искать проблему, а внутри си-
стемы. Сколько генеральных директоров сменилось за прошед-
ший год? Не хотите подсчитать и объяснить, почему так часто 
происходят структурные изменения? То ли ошибаются посто-
янно, то ли людям не дают работать, то ли еще какая-то другая 
причина, но в любом случае это потому, что у бело-голубых бес-
порядок в управлении.

Только четко выстроенная система может приносить ре-
зультат. Исключений быть не может. Но сейчас в «Динамо» пол-
но лишних людей, которые вообще ничего не делают, а толь-
ко мешают. 

Еще пример. По идее у бело-голубых должен быть чистый 
фарм-клуб в Санкт-Петербурге. И уже обещали, что все догово-
ры подписаны. Но в итоге взаимоотношения между команда-
ми такие, что никто разобраться не может.

А уж про выбор «либо живете в отеле в день игры, либо пита-
етесь, но едете на базу» рассказывать смешно. Почему-то когда 
упрекают за результат, забывают об этом. Но непременно на-
поминают про те самые «славные традиции».

Не работу Кудашова сейчас обсуждать надо, а занимать-
ся уборкой в помещении. Хаос – основная проблема москов-
ского «Динамо».

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

СЕНТ-ЛУИС 3 
ВЕГАС 5

1:1, 1:2, 1:2

Голы: Карлссон – 13 (Дорофеев, Смит), 8:05 – 0:1. Врана – 3 
(бол., Кайру, Шенн), 13:26 – 1:1. Маршессо – 21 (Пьетран-
джело, Мартинес), 20:28 – 1:2. Амадио – 11 (Хауден, Хэг), 
22:10 – 1:3. Кайру – 30 (Томас, Бучневич), 35:19 – 2:3. Пит-
лик – 5 (Сканделла, Уокер), 43:41 – 3:3. Дорофеев – 1 (Кар-
лссон, Смит), 45:23 – 3:4. Пьетранджело – 9 (п.в., Барба-
шев), 59:53 – 3:5.

Вратари: Биннингтон (58:23–59:53) – Патера.
Штраф: 4–2.
Броски: 33 (10+12+11) – 31 (5+15+11).
13 марта. Сент-Луис. Enterprise Center. 18 096 зрителей.

«Вегас» лидирует в Тихоокеанском ди-
визионе и в конце регулярного чем-
пионата дает шансы хоккеистам из 

фарм-клуба. На днях «Голден Найтс» вызвали 
в основу Павла Дорофеева, который большую 
часть сезона провел в АХЛ в «Хендерсоне». Рос-
сийский форвард третий год развивается в си-
стеме «Рыцарей». Воспитанник магнитогорско-
го «Металлурга» отправился в Северную Амери-
ку в январе 2021-го после того, как не прижился 
в челябинском «Тракторе». К 22 годам на счету 
Павла лишь пять матчей в НХЛ, а шестой про-
тив «Сент-Луиса» он однозначно запомнит на 
всю жизнь.

Дорофеев – один из самых талантливых 
игроков страны 2000 года рождения. Нападаю-
щий привлекался в сборные разных возрастов – 
брал серебро МЧМ-2020. Правда, после турнира 
в Остраве и Тршинце карьера развивалась не так 
стремительно, как хотелось бы. Родной «Метал-
лург» обменял форварда в «Трактор», но главный 
тренер Анвар Гатиятулин не видел субтильного 
парня в составе. Дорофеев выбрал нетривиаль-
ный путь: подписал контракт новичка с «Вега-
сом», который выбрал его под 79-м номером на 

драфте-2019, и отправился искать счастья в Се-
верную Америку.

В прошлом сезоне Павел стал лучшим бом-
бардиром и снайпером «Хендерсона». Набрав 
52 (27+25) очка за 63 встречи, сделал серьезную 
заявку на повышение в основу. За океаном тре-
петно относятся к развитию проспектов. Доро-
феев заметно прибавил в силовой борьбе. При 
этом его всегда отличали светлая голова, чувство 
паса и гола. Но чтобы на равных биться с мужика-
ми, особенно на уровне НХЛ, Павлу требовалось 
обрасти мясом и улучшить действия без шайбы.

В регулярке-2022/23 прогресс Дорофеева 
в «Хендерсоне» замедлился. Часть чемпионата 
он пропустил из-за травмы, затем набирал фор-
му. Неудивительно, что результативность снизи-
лась: в прошлом году россиянин набирал по 0,82 
очка за матч, а сейчас – по 0,53. «Вегас» же про-
должает верить в нашего легионера. 

Против «Блюз» Павла определили во вто-
рое звено – к Вильяму Карлссону и Райлли Сми-
ту. Молодой форвард сполна отплатил трене-
ру за доверие, создав первый гол. Смело пошел 
в форчекинг, отобрал шайбу у Ника Ледди, вы-
играл единоборство у Джордана Кайру и выдал 
передачу партнеру. Образцово-показательная 
смена парня, которого повысили из АХЛ. Толь-
ко так – через борьбу, старание и упорство – за-
воевывают место в составе. Не того полета пти-
ца пока Дорофеев, чтобы брать свое только на 
чистых шайбах.

«Сент-Луис» быстро сравнял счет. Свою вто-
рой шайбу в форме «Музыкантов» забросил Якуб 
Врана, обменянный из «Детройта». А после пер-
вого перерыва «Вегас» и «Блюзмены» ввязались 
в голевую перестрелку. «Рыцари» повели в две 
шайбы, затем «Музыканты» сравняли счет. Не 
смогли ответить хозяева только на гол Дорофеева, 
который стал победным. Павел мог забить и рань-
ше, но шайба после броска с ползоны, отскочив от 
вратаря, прошла в сантиметрах от штанги. Зато 
дебютный успех в лиге форвард запомнит надол-
го: Дорофеев принес победу «Вегасу» визором. 
Шайба попала в голову нападающему и юркнула 
за ленточку. Судьи быстро разобрали момент на 
видео и справедливо указали на центр. 

«Сент-Луис» отчаянно пытался спастись, заме-
нив Биннингтона на шестого полевого. Таким ре-
шением «Блюз» только помогли недавним одно-
клубникам улучшить статистику: Иван Барбашев 
заблокировал шайбу, а Алекс Пьетранджело пора-
зил пустые ворота броском через всю площадку. 

Дорофеев разделил славу от первого (и сразу 
победного) гола в НХЛ с вратарем Иржи Патерой. 
24-летний голкипер дебютировал в НХЛ с побе-
ды над «Сент-Луисом», отразив 30 бросков. Хо-
роший жест от тренеров и руководства «Вегаса» 
в конце регулярки. В клубе обратили внимание 
на лидеров «Хендерсона» – Дорофеев и Патера 
справились на отлично.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Наши в НХЛ: 12–13 марта
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Кочетков Каролина Нью-Джерси (г) – 0:3 0 60.00 20/23 87,0
Василевский Тампа-Бэй Виннипег (д) – 2:3 0 58.06 19/22 86,4

ЗАЩИТНИКИ
Сергачев Тампа-Бэй Виннипег (д) – 2:3 0 25.15 -1 3
Орлов Бостон Детройт (г) – 3:5 0 21.17 -1 1
Зуб Оттава Калгари (г)  -1:5 0 21.03 -1 0
Задоров Калгари Оттава (д) – 5:1 0 15.15 0 1
Куликов Питтсбург Рейнджерс (д) – 3:2 ОТ 0 8.13 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
Дорофеев Вегас Сент-Луис (г) – 5:3 2 (1+1) 13.21 +2 4
Малкин Питтсбург Рейнджерс (д) – 3:2 ОТ 2 (0+2) 19.25 -2 2
Тренин Нэшвилл Анахайм (г) – 5:4 ОТ 1 (1+0) 16.12 0 4
Бучневич Сент-Луис Вегас (д) – 3:5 1 (0+1) 20.35 -1 2
Барбашев Вегас Сент-Луис (г) – 5:3 1 (0+1) 19.09 +1 2
Кучеров Тампа-Бэй Виннипег (д) – 2:3 0 19.26 0 4
Панарин Рейнджерс Питтсбург (г) – 2:3 ОТ 0 18.19 -1 1
Тарасенко Рейнджерс Питтсбург (г) – 2:3 ОТ 0 15.22 -1 6
Наместников Виннипег Тампа-Бэй (г) – 3:2 0 12.06 0 3
Торопченко Сент-Луис Вегас (д) – 3:5 0 10.50 0 1
Афанасьев Нэшвилл Анахайм (г) – 5:4 ОТ 0 10.11 -1 1
Александров Сент-Луис Вегас (д) – 3:5 0 10.03 -1 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) 
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Даллас 66 36 13 17 229–178 85
2. Миннесота 67 38 8 21 195–178 84
3. Виннипег 67 38 3 26 209–189 79
4. Колорадо 64 36 6 22 206–181 78
5. Нэшвилл 64 33 7 24 186–189 73
6. Сент-Луис 66 29 5 32 205–242 63
7. Аризона 67 24 11 32 188–237 59
8. Чикаго 66 22 6 38 165–236 50

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 67 41 6 20 217–185 88
2. Лос-Анджелес 67 38 9 20 228–221 85
3. Сиэтл 66 37 7 22 232–211 81
4. Эдмонтон 67 36 8 23 258–227 80
5. Калгари 67 30 13 24 206–204 73
6. Ванкувер 65 28 5 32 221–250 61
7. Анахайм 67 22 10 35 172–271 54
8. Сан-Хосе 67 19 12 36 193–257 50

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. БОСТОН 65 50 5 10 245–142 105
2. Торонто 65 40 8 17 223–175 88
3. Тампа-Бэй 67 39 6 22 233–206 84
4. Флорида 67 33 7 27 229–226 73
5. Оттава 66 33 4 29 207–212 70
6. Баффало 65 32 5 28 238–236 69
7. Детройт 66 30 9 27 199–217 69
8. Монреаль 66 26 6 34 180–236 58

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 65 43 8 14 217–165 94
2. Нью-Джерси 66 44 6 16 235–177 94
3. Рейнджерс 66 37 10 19 217–186 84
4. Питтсбург 66 34 10 22 217–210 78
5. Айлендерс 68 34 8 26 196–187 76
6. Вашингтон 67 32 7 28 208–200 71
7. Филадельфия 66 24 11 31 169–217 59
8. Коламбус 65 20 7 38 169–244 47

Запад

СКА (1) – «Динамо» Минск (8)* – 4–2
Первый матч – 4:6, второй – 5:2, третий – 

4:0, четвертый – 2:4, пятый – 6:3, ше-
стой – 4:2.

ЦСКА (2) – «Северсталь» (7) – 3–3
Первый матч – 5:2, второй – 2:3 2 ОТ, тре-

тий – 3:5, четвертый – 9:3, пятый – 4:3, 
шестой – 0:3, седьмой – сегодня.

«Локомотив» (3) – «Витязь» (6) – 4–1
Первый матч – 0:1 ОТ, второй – 6:2, тре-

тий – 4:0, четвертый – 3:2 2 ОТ, пя-
тый – 2:1 2 ОТ.

«Торпедо» (4) – «Динамо» Москва (5) – 
4–2

Первый матч – 1:3, второй – 5:2, третий – 
0:3, четвертый – 5:4 ОТ, пятый – 4:3 ОТ, 
шестой – 2:1 ОТ.

Восток

«Ак Барс» (1) – «Нефтехимик» (8) – 4–2
Первый матч – 2:3 ОТ, второй – 4:1, тре-

тий – 4:1, четвертый – 4:2, пятый – 6:1, 
шестой – 4:2.

«Салават Юлаев» (2) – «Адмирал» (7) – 
2–4

Первый матч – 1:2 ОТ, второй – 5:2, тре-
тий – 2:3 ОТ, четвертый – 1:0, пятый – 
3:4 ОТ, шестой – 2:3.

«Авангард» (3) – «Сибирь» (6) – 4–1
Первый матч – 1:2 ОТ, второй – 4:1, тре-

тий – 4:3, четвертый – 4:1, пятый – 
4:3 ОТ.

«Автомобилист» (4) – «Металлург» (5) – 
3–3

Первый матч – 4:2, второй – 2:3 2 ОТ, тре-
тий – 1:2 2 ОТ, четвертый – 4:0, пятый – 
6:3, шестой – 3:6, седьмой – сегодня.

Все серии плей-офф – до четырех побед.

НХЛ‑2022/23: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 127 (55+72), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 98 (42+56), 

КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 95 (26+69), Пастрняк (Бостон) – 88 (46+42), М.Тка-
чак (Флорида) – 87 (30+57), Томпсон (Баффало) – 86 (42+44), Э.Карлссон 
(Сан-Хосе) – 84 (20+64), Робертсон (Даллас) – 83 (38+45), Марнер (Торонто) – 
83 (24+59), Петтерссон (Ванкувер) – 82 (30+52)…

Снайперы: Макдэвид – 55, Пастрняк – 46, Пойнт (Тампа-Бэй) – 43, Драйзайтль, 
Рантанен (Колорадо), Томпсон – 42, КАПРИЗОВ (Миннесота) – 39, Робертсон, 
Шайфли (Виннипег) – 38, Д.Хьюз (Нью-Джерси)– 37, ОВЕЧКИН (Вашингтон), 
Хорват (Айлендерс/Ванкувер) – 36…

Ассистенты: Макдэвид – 72, КУЧЕРОВ – 69, Э.Карлссон – 64, Марнер – 59, М.Тка-
чак – 57, Драйзайтль, К.Хьюз (Ванкувер) – 56, ПАНАРИН (Рейнджерс) – 53, 
Моррисси (Виннипег), Петтерссон (Ванкувер) – 52, Кросби (Питтсбург), Мак-
киннон (Колорадо) – 51…

ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Детройт – Бостон – 5:3
Питтсбург – Рейнджерс – 3:2 ОТ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Нью-Джерси – Каролина – 3:0
Сент-Луис – Вегас – 3:5
Тампа-Бэй – Виннипег – 2:3
Калгари – Оттава – 5:1

Анахайм – Нэшвилл – 4:5 ОТ
Аризона – Миннесота – 5:4 ОТ

ЗАВТРА
2.00 Каролина – Виннипег
2.00 Нью-Джерси – Тампа-Бэй
2.00 Рейнджерс – Вашингтон
2.00 Филадельфия – Вегас
2.00 Питтсбург – Монреаль

3.00 Нэшвилл – Детройт
3.30 Чикаго – Бостон
4.00 Эдмонтон – Оттава
5.00 Аризона – Калгари
5.00 Ванкувер – Даллас
5.30 Лос-Анджелес – Айлендерс
5.30 Сан-Хосе – Коламбус

Время московское.

Павел помог «Вегасу» победить «Сент-Луис» на выезде 

СЕГОДНЯ

17.00  Автомобилист – 
Металлург 
(КХЛ ТВ, 
КХЛ Prime)

19.30  ЦСКА – 
Северсталь 
(КХЛ ТВ, 
КХЛ Prime)

Время московское.

6 марта. Москва. «Динамо» М – «Торпедо» – 3:0. Одна из самых ярких серий первого раунда Кубка Гагарина-2023 Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

Лучше сохранить прежний формат кубковых игр – сейчас градус борьбы зашкаливает уже в первом раунде
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СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Медведев продолжил  
победную серию благодаря  
чувству юмора
Российский теннисист справился с раздражением в матче на турнире в Индиан-Уэллсе, выиграв 16-й раз подряд

Смена поколений  
или кризис прежних лидеров?
На чемпионате России в Казани молодежь вышла на первые роли

Даниил Медведев довел свою по-
бедную серию на турнирах ATP 
до 16 матчей. В третьем круге 

«мастерса» в Индиан-Уэллсе россиянин 
обыграл белоруса Илью Ивашко, пусть 
и прервал свою серию из 18 выигран-
ных сетов подряд. Но главное, Даниил 
элегантно справился со своим серьез-
ным игровым срывом. Он не стал бить 
ракетки, ругаться и скандалить, а на-
чал... мрачно шутить. И чувство юмо-
ра действительно помогло Медведеву, 
который теперь встретится со своим 
старым соперником Александром Зве-
ревым. Вышел в четвертый круг и Ан-
дрей Рублев, в то время как Карен Ха-
чанов выбыл.

БИТВА С «ВНУТРЕННИМИ 
ДЕМОНАМИ»

Медведев прибыл в  Индиан- 
Уэллс после титулов в Роттердаме, До-
хе и Дубае, довольно уверенно распра-
вился на старте «мастерса» с амери-
канцем Брэндоном Накашимой (6:4, 
6:3), но при этом признавался – он 
чувствует себя на корте очень неком-
фортно. Хард Индиан-Уэллса он срав-
нивал с грунтом – настолько медлен-
ным справедливо казалось ему это 
покрытие. Россиянин злился, но ста-
рался сдерживаться. Вот только во вто-
ром круге против Ивашко справляться 
с «внутренними демонами» Даниилу 
стало сложнее. Хотя поначалу, как го-
ворится, ничто не предвещало серьез-
ных сложностей.

Ивашко на данный момент занима-
ет 85-е место в рейтинге ATP, хотя летом 
2022-го входил в топ-40. Однако в по-
следнее время у  белоруса наметился 
ощутимый спад. Если Медведев штампо-
вал победы, то Илья проигрывал и прои-

грывал. В октябре прошлого года он по-
бедил в Хихоне испанского 
ветерана Фелисиано Ло-
песа, после чего усту-
пил там будущему 
чемпиону и свое-
му хорошему дру-
гу Рублеву. И с тех 
пор вылетел на 
старте на вось-
ми турнирах 
подряд. К сча-
стью для себя, 
Ивашко пре-
рвал безвыи-
грышную серию 
в  Индиан-Уэ-
ллсе, справив-
шись с росси-
янином Ро-

маном Сафиуллиным и Ботиком ван де 
Зандшульпом из Нидерландов. Но каза-
лось, что уж Даниилу он проблем точ-
но не создаст. Как выяснилось, еще как 
создал.

ПОНИМАЮЩИЙ АРБИТР

В первой партии Медведев домини-
ровал на корте, он сразу сделал брейк. 
И хотя один нервный момент в виде 
брейк-пойнта при 3:2 на подаче рос-
сиянина все же имел место, в даль-
нейшем ему удалось взять этот гейм, 
а затем и сделать еще один брейк. Ма-
ло того, на старте второго сета Дани-
ил вновь взял подачу белоруса, повел 
40:15 на своей и... Его словно подме-
нили. Пару неплохих действий оппо-

нента вкупе с двумя двойными ошиб-
ками привели к счету 1:1.

Затем какое-то время шла относи-
тельно равная игра, но при 3:4 Медве-
дев вновь сделал двойную, не забыв 
и про несколько невынужденных. Пар-
тия буквально выскользнула у него из 
рук, а ведь Даниил не проигрывал сет 
с четвертьфинала турнира в Дохе, ког-
да он не без труда одолел австралий-
ца Кристофера О’Коннелла. С тех пор 
в Дохе, Дубае и Индиан-Уэллсе он во-
семь матчей подряд завершил в двух 
партиях.

Что делать, когда все внезапно на-
чинает валиться из рук? Самое вре-
мя обвинить во всем неправиль-

ные корты! Но ведь и это можно сде-
лать по-разному – Медведев в диалоге 
с судьей на вышке Мохамедом Лайа-
ни включил фирменное чувство юмо-
ра. 56-летний швед является одним из 
самых уважаемых и позитивных ар-
битров в туре. Однажды на US Open он 
даже пытался вдохновить на игровые 
подвиги захандрившего австралийца 
Ника Кирьоса. Да и с чувством юмора 
у Лайани все в порядке, поэтому Мед-
ведев нашел благодарного слушателя.

«Я буду писать так же медленно, как 
идет игра на этом корте. Понадобится 
минут 25. Поскольку корт такой мед-
ленный, то и мне спешить некуда», – 
заявил арбитру Даниил, взяв так назы-

ваемый туалетный перерыв. Тот в от-
вет с благодушной улыбкой попросил 
принять это, поскольку россиянин яв-
ляется профессионалом. «Нет, не при-
му. Они написали, что этот 
турнир проходит на хар-
де. Они соврали», – отве-
тил Медведев.

МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО

Впрочем, отсутствовал он букваль-
но несколько минут. После чего выи-
грал гейм на своей подаче, взял подачу 
Ивашко, отыграл брейк-пойнт на своей 
и повел в решающей партии 3:0. Бело-
рус после этого фактически капитули-
ровал. И вскоре россиянин уже давал 
на корте победное интервью, в кото-
ром вновь не обошелся без шпильки 
в адрес организаторов. «На этом кор-
те очень сложно брать розыгрыши. Не 
скажу, что во второй партии я выгля-
дел плохо. Но здесь порой даже 10 хо-
роших ударов не позволяют взять оч-
ко. Это действительно тяжело», – отме-
тил россиянин, добавив, впрочем, что, 
пусть условия ему и не нравятся, он бу-
дет бороться.

Бороться за выход в четвертьфинал 
Медведеву придется со Зверевым. Тен-
нисист из Германии с огромным тру-
дом выиграл у финна Эмила Руусуву-
ори (7:5, 1:6, 7:5). Конечно, Зверев еще 

далек от своей лучшей формы, он толь-
ко-только набирает ход после тяжелой 
травмы голеностопа, полученной в по-
луфинале «Ролан Гаррос» – 2022 про-
тив Рафаэля Надаля. Но при этом по 
личным встречам у него счет с Медве-
девым 6:6, да и последний официаль-
ный матч – в финале итогового турни-
ра ATP-2021 в Турине – выиграл имен-
но Зверев.

 «Думаю, нас ждет много длитель-
ных розыгрышей. Александр возвра-
щается после травмы, уверен, у него 
все получится. Наверняка игра бу-
дет интересной. Надеюсь показать 
хороший теннис и одержать побе-
ду», – отметил Медведев. Кстати, 
в его половине сетки одним силь-
ным игроком меньше – вылетел по-
тенциальный соперник по четверть-
финалу норвежец Каспер Рууд. Еще 
во втором круге зачехлил ракетку 
грек Стефанос Циципас, также по-
павший в нижнюю часть сетки. Он 
в четвертьфинале мог, кстати, вы-
йти на Рублева. Теперь дорога для 
Андрея в полуфинал выглядит более 
простой. Хотя Рублев в игре третье-
го круга против француза Уго Умбера 
уступал в первой партии 0:3 и с тру-
дом сумел переломить ход сета, а за-
тем и выиграть матч. Его следующим 
соперником станет британец Кэме-
рон Норри, находящийся в очень хо-
рошей форме. Хачанов, к сожалению, 
не смог поддержать соотечественни-
ков, уступив Алехандро Давидовичу 
Фокине в трех партиях.

СЕРГЕЙ ПОДУШКИН

«Мастерс». Индиан-Уэллс (США). Третий круг. 
МЕДВЕДЕВ (5) – Ивашко (Белоруссия) – 6:2, 
3:6, 6:1. РУБЛЕВ (6) – Умбер (Франция) – 7:5, 
6:3. Давидович Фокина (Испания, 23) – ХАЧА-
НОВ (13) – 6:3, 1:6, 6:4.

В Казани завершился чемпионат России по гим-
настике. Пять соревновательных дней были на-
сыщенны событиями, из которых главным сто-

ит выделить одну общую тенденцию – важнейшие 
победы теперь за молодым поколением, а не за геро-
ями Олимпиады в Токио. Даниел Маринов, Виктория 
Листунова, Сергей Найдин, Яна Ворона и другие по-
казывают, что уже сегодня готовы выступать с преж-
ними лидерами на равных. И их обыгрывать в пря-
мой конкуренции.

С другой стороны, руководство сборной называ-
ет чемпионат промежуточным и объясняет пробле-
мы главных звезд новыми программами и повышен-
ной сложностью элементов. Так с чем действительно 
связаны неожиданные результаты – стечением обсто-
ятельств и необкатанными прыжками либо же талан-
том молодежи, который теперь уже точно перекрыва-
ет опыт предыдущего поколения?

УСПЕХ МАРИНОВА ЗАКОНОМЕРЕН

О том, что в  России очень сильная молодежь 
в спортивной гимнастике, мы писали давно. Локаль-
ные успехи были видны на протяжении всего прошло-
го сезона, особенно на Спартакиаде. Но по итогам чем-
пионата России теперь точно нет вопросов – у Никиты 
Нагорного, Артура Далалояна, Ангелины Мельнико-
вой и прочих есть достойная смена. Что у девушек, 
что у парней основной вид – многоборье – выиграли 
молодые гимнасты. Та же Листунова, которая хоть уже 
и олимпийская чемпионка, но ей всего 17 лет. На нее 
возложили бремя лидерства, с которым она не всегда 
справляется, что показали проблемы на бревне. Тем не 
менее по суммарной сложности программ она сейчас 
едва ли не на голову выше своей главной конкурент-
ки Ангелины Мельниковой. Не говоря уже об осталь-
ных. Идеальным турнир для Виктории не был, но тем 
не менее в женской части она главный герой.

У мужчин, естественно, Даниел Маринов. После 
успеха в многоборье он не расслабился и собрал кол-
лекцию медалей в отдельных видах. На его счету сере-
бро на вольных и бронза в упражнениях на коне, пере-
кладине, опорном прыжке. Увы, без золота, но важно 
то, что именно для многоборца Маринов показывает 
хороший средний уровень во всех видах, явно не про-
седая ни в одном из них. «Что мне понравилось в Ма-
ринове – очень хорошая школа, – оценил его высту-
пления четырехкратный олимпийский чемпион Алек-
сей Немов. – Чистые линии, а вместе с тем и хорошая 
сложность. Это меня поразило, давно такого не видел. 
Понятно, что есть Никита Нагорный, он уже професси-
онал, человек-зубр. Знает, что делать и как. Но Дани-
ил поразил меня элегантностью упражнений, их точ-
ностью. Бывали, конечно, недочеты, но в целом я до-
волен тем, как прошли соревнования».

ЛИСТУНОВА ВСЕ РАВНО  
НЕДОВОЛЬНА СОБОЙ

Два золота взял Нагорный, отыгравшись таким об-
разом за неудачу в многоборье. Но не менее важно, что 
помимо побед в опорном прыжке и на брусьях и сере-
бра в многоборье у него вообще нет личных наград. 
К примеру, на перекладине Никита занял только седь-
мое место – что многое говорит о его текущей форме 
и отчасти объясняет исход соревнований в многобо-
рье. В свою очередь Листунова, помимо бревна, на ко-
тором ее будто заговорили, взяла в Казани абсолютно 
всё. Причем и на бревне Виктория была близка. Она 
неплохо сделала сложный элемент и упала в послед-
ний момент – откатившись с претензией на золото на 
предпоследнюю строчку. «Вроде бы все шло хорошо, 
хотела поставить точку, а дальше от сильного желания, 
старания... Очень хотела все сделать, сильно оттолкну-
лась», – сетовала потом Листунова.

Виктория – перфекционист, поэтому даже после 
единственного поражения она не смогла назвать тур-
нир для себя успешным. Тем не менее за ней и команд-
ные, и личное многоборье, вольные, опорный прыжок, 
брусья. Похожий перформанс она выдала и весной про-
шлого года, но все же тогда без участия Мельниковой. 
Последняя в итоге осталась без наград в отдельных ви-
дах. Такими темпами интрига в их противостоянии ис-
чезнет в принципе – они будут как спортсменки из раз-
ных лиг. Еще из важных открытий – Яна Ворона. Талант 
этой землячки Мельниковой заметили давно, поэтому 
звали еще на ЧМ-2021. Однако ранее ее воспринимали 
исключительно как снарядницу на бревно. Оказалось, 
что у Яны неплохие вольные и брусья. Стоит подтянуть 
опорный прыжок и можно всерьез бороться в многобо-
рье, что и видит своей целью Ворона.

ГЕРОИ ТОКИО В ТЕНИ

Яна уже сейчас харизматичная и уникальная спорт- 
сменка. Поэтому, в частности, она не захотела исполь-
зовать образ Круэллы для своей программы в вольных 
упражнениях – чтобы избежать неизбежных в таком слу-
чае сравнений с фигуристкой Александрой Трусовой. Во-
рона находит другие способы, как удивлять публику и су-
дей. Как и Сергей Найдин. Молодой талант с Алтая про-

водит неровный сезон, и ЧР для него прошел не самым 
удачным образом. Недаром с рядом претензий в его адрес 
на правах старшего товарища выступил Нагорный. Прав-
да, стоит немного прояснить эту ситуацию. Во-первых, 
точных цитат того, что говорили гимнасты друг другу, 
нет – они высказывались в третьем лице. Во-вторых, в лю-
бом случае все сказанное стоит воспринимать как друже-
скую шутку. Атмосфера в сборной адекватная, и точно ни-
какого абьюза или дедовщины по отношению к молодым 
нет. Скорее наоборот – желание видеть рост и прогресс.

И Сергей доказывает, что в него не зря верят. Золо-
то на перекладине, серебро на брусьях, в конце кон-
цов бронза многоборья – не самый плохой набор для 
21-летнего парня из Барнаула. Особенно в сравнении 
с признанными лидерами. Артур Далалоян с Денисом 
Аблязиным снялись из-за травмы буквально сразу по-
сле командных соревнований – не успели даже завер-
шить программу личного многоборья. Давид Белявский 
привычно для себя выиграл «коня», пошутив потом про 
конскую колбасу – традиционное блюдо для татар. Вы-
ход Давида на пьедестал за медалью с дочкой – один 
из самых трогательных эпизодов чемпионата. Но вот 
в других видах Белявский не смог показать вообще ни-
чего и в многоборье был только лишь пятым. «Если бы 
и сегодня не получилось, было бы вообще все грустно. 
А так есть надежда, я буду продолжать дальше занимать-
ся гимнастикой», – едва ли не отрешенно он сказал по-
сле победы в субботу.

И все же хочется верить, что процесс смены поколе-
ний в сборной пройдет плавно и лидеры прошлых лет 
по примеру того же Нагорного будут помогать молодым. 
А главное, все сборники смогут показать свой потенциал 
на международных стартах. Ведь пока что вся эта рабо-
та над сложностью элементов выглядит как модный по-
каз на дачном участке. Приятно, конечно, покрасовать-
ся среди родных и друзей, но явно не ради этого ведь ра-
ботают лучшие модельные дома страны?

РУСТАМ ИМАМОВ

Чемпионат России. Женщины. Многоборье. 1. Листунова – 
116,331. 2. Мельникова – 112,531. 3. Перебиносова – 107,665. 
Опорный прыжок. 1. Листунова – 13,783. 2. Афанасьева – 
13,483.. 3. Бирюля – 13,433. Брусья. 1. Листунова – 15,233. 2. 
Перебиносова – 14,600. 3. Ворона – 13,566. Бревно.1. Ворона – 
14,500. 2. Герасимова – 14,266. 3. Глотова – 14,133. Вольные. 1. 
Листунова – 15,100. 2. Ворона – 13,600. 3. Васильева – 13,566.

Мужчины. Многоборье. 1. Маринов– 169,830. 2. Нагорный– 
166,196. 3. Найдин – 164,696. Опорный прыжок. 1. Нагор-
ный – 14,666. 2. Усачев – 14,600. 3. Маринов – 14,550. Брусья. 1. 
Нагорный – 14,633. 2. Найдин – 13,766. 3. Гергет – 13,766. Пере-
кладина. 1. Найдин – 13,433. 2. Гашков – 13,333. 3. Маринов – 
13,266. Вольные. 1. Прокопьев – 14,000. 2. Маринов – 13,866. 
3. Дубинин – 13,666. Кольца. 1. Климентьев – 13,966. 2. Заи-
ка – 13,933. 3. Калюжин – 13,900. Конь. 1. Белявский – 14,133. 
2. Андронов – 13,933. 3. Маринов – 13,700.

На этом корте очень сложно брать 
розыгрыши. Не скажу, что во второй партии 
я выглядел плохо. Но здесь порой даже 
10 хороших ударов не позволяют взять 
очко. Это действительно тяжело.

Даниил Медведев

Ивашко на данный 
момент занимает 
85-е место 
в рейтинге ATP, 
хотя летом 2022-
го входил в топ-40

Два золота взял Никита 
Нагорный, отыгравшись 
таким образом за неудачу 
в многоборье

10 марта. Казань. Никита Нагорный Елена Михайлова ФСГР

Вчера. Индиан-Уэллс. Даниил Медведев Getty Images
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Айрат Мардеев: «Раньше мы 
смеялись над кибергонками, 
а теперь за ними – будущее»
Известный пилот «КАМАЗ-Мастер» – о своем опыте в симрейсинге

В Казани продолжают экспериментировать с различными 
соревнованиями в формате «фиджитал». На этой неделе 
в столице Татарстана провели особые ледовые гонки – ко-

манды соревновались в эстафете, где первым этапом был круг 
по виртуальному KazanRing, а затем второй пилот проезжал на 
карте по ледово-снежной трассе на городском стадионе. Среди 
участников были известные экипажи, например команда SMP-
Racing вместе с пилотом «Формулы-3» Александром Смоля-
ром. Смоляр давно знаком с виртуальными гонками, даже вы-
водил в симрейсинге из себя Макса Ферстаппена. Так что и не-
удивительно, что Александр вместе с Дмитрием Арсентьевым 
в итоге и победили.

Но если Смоляра с Арсентьевым увидеть в фиджитал-играх 
ожидаемо, то встретить боевой экипаж пилотов «КАМАЗ-Ма-
стер» стало настоящим сюрпризом. Но как оказалось, Анто-
ну Шибалову не впервой управлять ледовым картом, а Айрат 
Мардеев уже год как изучает особенности виртуального спор-
та. В интервью «СЭ» Мардеев рассказал, как изменил свое от-
ношение к симрейсингу и какие видит в нем перспективы, как 
разработчикам видеоигр про автоспорт правильно выбрать 
баланс физики и планирует ли Айрат с партнерами по коман-
де из Набережных Челнов подписывать новый меморандум 
FIA, чтобы вернуться на официальные международные старты.

СТАРАЮСЬ КАЖДЫЙ ДЕНЬ  
УДЕЛЯТЬ ВРЕМЯ СИМУЛЯТОРУ

– Какие у вас остались общие впечатления от гонки?
– Для нашей команды все прошло в принципе неплохо. 

Пусть мы не попали в итоговую тройку, но нас в целом скорее 
порадовали результаты, чем расстроили. Конечно, рассчитыва-
ли где-то на большее, но как есть. Не получилось до конца вы-
ложиться в симуляторе. Но в целом были неплохие заезды, как 
у Антона, так и у меня. Поэтому собой довольны. Сыграли свое 
погодные условия, из-за потепления на трассе совсем другое 
сцепление с дорогой. Симулятор – он всегда один и тот же, а вот 
реальная трасса меняется каждый день. Задача в любом случае 
была в первую очередь не спортивная у нас, а общего поряд-
ка – популяризация автоспорта в стране, в республике, экспе-
римент с новыми дисциплинами.

– Состояние трассы вас удивило?
– Если про трассу на стадионе – то конечно, не самые про-

стые условия. Но что поделать, все в равных обстоятельствах. 
Погоде не прикажешь. Для раллистов это привычно, мы знаем, 
что такое гонка и в град, и в снег, и в дождь, и в жару. Возмож-
но, в этом плане у нас даже было преимущество по сравнению 
с остальными ребятами, кто больше по кольцевым гонкам. По-
добная смена погоды на практике показывает мастерство пи-
лота. Насколько быстро он готов адаптироваться под новые об-
стоятельства.

– Насколько для вас в целом актуальна идея фиджитал-спорта?
– Они привлекают широкую аудиторию, совмещая в себе 

два вида спорта. И киберспорт, и реальный спорт. Так что мне 
кажется, у подобных соревнований большое будущее. Хочется 
только пожелать удачи организаторам, чтобы эту идею поддер-
живали и развивали. В следующем году планируются междуна-
родные игры, и это будет интересное событие. По возможно-
сти будем и дальше принимать участие в соревнованиях, ес-
ли пригласят.

– Опытному раллисту интересно выступать в виртуальных гон-
ках?

– А что в этом такого? У меня и дома есть симулятор. Стара-
юсь каждый день уделять ему время, проехать несколько кругов 
хотя бы. Как бы ни иронизировали люди, симулятор помогает 
держать себя в форме. Спортивная борьба есть и в киберспор-
те, ощущения и физика с каждым годом все больше приближа-
ются к реальности. Почти все известные мировые пилоты тре-
нируются в симуляторе, выступают в соревнованиях. Так про-
ще изучить новую трассу, автомобиль. Так что это достаточно 
серьезное занятие.

Это раньше мы смеяться могли и называть видеоигры дет-
скими игрушками. Сейчас это уже серьезный спорт с серьез-
ными задачами. И за этим будущее. Что важно – симрейсинг 

открывает дорогу в автоспорт широким массам. Тренировать-
ся на реальной машине – очень дорогое удовольствие, доступ-
ное единицам. Арендовать трассу, для ралли-рейда отцеплять 
огромные поля, расставлять маршалов, безопасников. В чистом 
поле не покатаешься. Симулятор гораздо проще и дешевле. Ко-
нечно, симрейсинг – это не геймпад для консоли. Нужен полно-
ценный кокпит со всем оборудованием. Оно не самое дешевое, 
но цены несравнимы с затратами на реальное авто.

– И все же вам ближе реальный автоспорт?
– Конечно. Он понятнее. В симуляторе я начинающий, 

год назад собрал свой кокпит, постепенно вливаюсь в эту 
культуру. Сложно пока конкурировать с опытными пило-
тами, которые много лет в кибергонках. Я не первый раз 
участвую в таких соревнованиях, был на соревнованиях 
в Москве и скажу честно: угнаться за ребятами, которые 
в симрейсинге давно, очень тяжело. Ровно едут, без ошибок, 
плотные результаты. Все больше участников, растет уровень. 
Конкуренция невероятная.

– Мы привыкли вас видеть в классе грузовиков, а здесь в Каза-
ни были карты. Насколько чувствовали себя не в своей тарелке?

– Для практически любого гонщика карт – это знакомое яв-
ление. Мы почти все с них и начинаем, с детства занимаемся. 
Я, например, с восьми лет и до сих пор, если есть возможность, 
тренируюсь в картинг-центре. Это полезный навык.

– В цифровом этапе вы едете на легковой малолитражке. Непри-
вычно после огромного КАМАЗа?

– Конечно, габариты другие, физика и поведение машины 
на трассе тоже. Это надо учитывать. Но, опять же, мне знаком 
опыт управления легковой. Основы управления машиной оди-
наковые, есть нюансы, но это вопрос практики. Редко гоняю на 
легковых, но бывает, зимой тренируюсь на шипах, летом про-
бовал себя на раллийном авто. Хотелось бы почаще, но не хва-
тает времени. Спасибо в этом плане симулятору – позволяет 
выдать похожие ощущения.

– То есть в основном тренируетесь в симуляторе на легковых?
– Пока что да, мне это сейчас интереснее.
– При этом есть ведь лицензированная игра по серии ралли-рей-

дов «Дакар»? Либо она вам не подходит?
– Конечно, я ее пробовал, но это скорее аркада. Для массо-

вого пользователя, а не профессионала. Что мне понравилось, 
там очень здорово перевели в цифру трассы, автомобили. Хо-
рошо организована навигация, можно почувствовать себя на 

знаменитых поворотах. Отлично передана атмосфера, фана-
ты гонок довольны. Но вот что касается физики поведения ав-
томобиля, отдачи управления – тут, конечно, есть вопросы, все 
очень далеко от реальной физики грузовика.

Интересно поиграть, отвлечься, нравится болельщикам, 
молодым и начинающим ребятам. У нас в академии коман-
ды мальчишки в нее играют. Популярна среди стримеров. Раз-
работчики молодцы, что взялись за наш вид спорта, здорово, 
что не только на кольцевые гонки обращают внимание. Но мне 
как профессионалу она не совсем подходит, потому что нужен 
опыт симулятора.

– В плане физики всегда палка о двух концах – либо полная 
симуляция и узкая аудитория, либо аркадный режим и миллион-
ные продажи...

– Понятное дело, что узкоспециализированные симуляторы 
не для всех. В Assetto Corsa без подготовки не поиграть. Глав-
ная задача игры по «Дакару» – популяризация ралли, и с этим 
она справляется неплохо. Побольше людей привлечь к культу-
ре автоспорта, познакомить с ралли. Так что в этом плане, по-
жалуй, направление выбрано правильное.

– А какие видеоигры могут претендовать на статус полноцен-
ного симулятора ралли?

– Dirt Rally и Richard Burns Rally. Ей скоро 20 лет будет, но до 
сих пор подобного уровня проработки различных условий трас-
сы я не встречал. На нее делают много модов, актуализируют, 
и многие реальные раллисты тренируются именно в этой игре.

Для раллистов тренировки через симулятор еще более акту-
альны, потому что нам создать условия для ежедневных полно-
ценных занятий сложнее, чем для кольцевиков. У них есть гото-
вый автодром, выезжай и наезжай круги, а мы жить в пустыне 
не можем. Я тоже по возможности стараюсь включать раллий-
ные симуляторы, особенно ближе к реальным стартам. Выби-
раю трассу, на которой предстоит выступать, и вперед.

– В симрейсинге вы участвовали в показательных заездах или 
в полноценных соревнованиях?

– Заявился недавно на московский чемпионат. В классе су-
перпродакшен участвовал в Assetto Corsa. Много разных чемпи-
онатов проходит, по возможности участвую. Благо мне делают 
поблажку и позволяют стартовать не во всех этапах. Понимают 
загруженность. Если время есть, на отдельные этапы выезжаю. 
Мне нравится, я вижу, как серьезно люди подходят к делу, растет 
уровень, подготовка. Интересно за этим наблюдать.

Бывает, что пилоты даже без серьезного опыта в реальных 
гонках, картинге хорошо себя показывают в симрейсинге, бы-
стро соображают, грамотно работают, знают, что делать. И по-
том выходят на реальный автодром и также показывают от-
личный результат. Такие истории позволяют надеяться, что 
автоспорт наконец-то приобретет массовость, станет ближе 
к простым людям.

У ИНОСТРАНЦЕВ НЕТ НЕГАТИВНОГО 
ОТНОШЕНИЯ К РОССИЯНАМ

– Созвониться с друзьями-пилотами и проехать дружескую гон-
ку в выходной – это возможная история для автоспорта?

– Разово можем погонять, но, к сожалению, не так часто. 
У всех свои графики, так что скорее случайно пересечемся на 
отдельных чемпионатах, куда нас пригласили организаторы. Я 
встречал ребят из РСКГ-гонок в ралли. Самому собрать людей 
сложно. Я сам хочу, но угадать расписание каждого нереально... 
Из интересного – недавно близко познакомился с известным 
стримером по автогонкам KuzKuz Racing Павлом, есть мысли 
с ним провести совместные заезды. Он предложил гонки с под-
писчиками. Мне лично любопытно проехаться с любителями.

– Когда встречаются вместе футболисты, для них сыграть 
в FIFA – за милое дело. А в автоспорте пока такой культуры нет?

– К сожалению, не так часто видимся. И не у всех, не везде 
есть симуляторы. Футболистам проще, взять консоль и два гейм- 
пада. Полноценный кокпит долго и дорого собирать, с собой 
перевозить сложно и накладно.

– Вам интересен только полноценный симрейсинг? Аркадные 
гонки даже не рассматриваете?

– Конечно. Кокпит, физика. Я привык к этому, знаю, какие 
будут ощущения, и жду их. Садиться за что-то попроще и смыс-
ла, и удовольствия нет. Я пробовал аркадные гонки, но для се-
бя смысла в них не увидел.

– Симрейсинг может стать заменой реальным международ-
ным стартам? В текущих условиях, когда выступления в реальных 
соревнованиях ограничены...

– Мы пересекаемся с людьми из разных стран. Есть соот-
ветствующие площадки, публичные сервера, где можно ездить 
с ребятами из любой страны мира. Не чувствуется какого-то не-
гативного отношения. Все нормально друг к другу относятся, 
потому что нас объединяет спорт, любовь к автоспорту. Нор-
мально общаемся с нашими прямыми конкурентами. Ждем, 
когда ситуация разрешится и мы сможем полноценно высту-
пать на международных соревнованиях.

– Интересно было бы посоревноваться в симрейсинге с чеха-
ми и голландцами, которые заняли лидирующие позиции в ралли 
в ваше отсутствие?

– Со всеми интересно соревноваться. Не делю людей по на-
циональности. Лидеры сейчас голландцы, их экипаж выиграл 
«Дакар» этого года. Но, к сожалению, никто из них в симрей-
синге не выступает. Жаль, было бы и правда любопытно с ни-
ми посоревноваться.

СВОЮ ПОЗИЦИЮ ПО ПОВОДУ МЕМОРАНДУМА  
ОТ FIA МЫ ВЫРАЖАЛИ

– Следили за «Дакаром» этого года? Какие впечатления?
– Конечно, следил, это же моя жизнь. Интересная борьба, хо-

рошая трасса. Постоянно что-то менялось, происходило. Разры-
вы сначала были большие, потом тут же таяли на глазах. Инте-
ресная борьба, так что гонки были насыщенные. Не сильно уди-
вил результат, я понимал примерный расклад сил.

– На «Дакаре» был неприятный инцидент – чешский пилот Алеш 
Лопрайс лидировал, но снялся после того, как сбил зрителя. Как 
оцените эту ситуацию?

– Неприятный случай, но это автоспорт, «Дакар». К сожале-
нию, почти каждый год случаются такие эпизоды, в нашей ко-
манде тоже был такой случай.

– Есть ли способы избежать подобных трагедий?
– Такие инциденты сложно предугадать. Это просто не-

счастный случай. Оцепить все и никого никуда не пускать не-
возможно. Я бы не стал осуждать ни организаторов, ни пило-
та, ни даже самого фаната.

– Когда смотрели «Дакар», сильно переживали, что без вас 
проходят гонки?

– Нет, конечно же, хотелось самому участвовать. Но мы по-
нимаем всю текущую ситуацию и нормально уже к ней отно-
симся. Ждем «Шелковый путь», который пройдет этим летом. 
Большая и интересная гонка, не менее сложная, чем «Дакар». 
Местами даже гораздо сложнее. Приглашаем всех на старт и фи-
ниш. Старт гонки, кстати, пройдет в Казани. Знаменательно для 
нас и для всей республики.

– Сейчас FIA изменила позицию по соглашению пилотов. В новой 
форме вы готовы его подписать?

– Для нас ничего не изменилось. Вторых паспортов у нас 
не было и так, а подписывать политические заявления мы не 
собираемся. Четко выразили свою позицию, и не раз, и она не 
изменится.

– Как идет подготовка к «Шелковому пути»?
– Что касается организации, не могу сказать. От себя как 

спортсмена – мы готовимся, готовим машины. Скоро стартует 
чемпионат России, мы планируем участвовать во всех этапах. 
Подготовка идет полным ходом. Ждем с нетерпением!

РУСТАМ ИМАМОВ

Как бы ни иронизировали 
люди, симулятор помогает 
держать себя в форме. 
Спортивная борьба есть 
и в киберспорте, ощущения 
и физика с каждым годом  
все больше приближаются 
к реальности.

Для практически любого гонщика карт – это знакомое явление.  
Мы почти все с них и начинаем, с детства занимаемся.  
Я, например, с восьми лет и до сих пор, если есть возможность, 
тренируюсь в картинг-центре. Это полезный навык.

Айрат Мардеев
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БАСКЕТБОЛ // Единая лига ВТБ

ЦСКА вновь победил «Зенит»
Армейский клуб одерживает по-

беду над «Зенитом» в  матче 
недели Единой лиги ВТБ. Все 

решилось в концовке, где отличную 
игру продемонстрировал новичок ар-
мейцев Девонтэй Кэйкок. Также по 
традиции в Северной столице класс-
но действовали Каспер Уэйр и Никола 
Милутинов. В составе «Зенита» сто-
ит выделить Трента Фрайзера и Дми-
трия Кулагина. Во многом благодаря 
этой паре защитников хозяева смог-
ли довести матч до напряженной кон-
цовки. 

СВОИ ЗАДАЧИ

Первые два матча сезона-2022/23 
Единой лиги ЦСКА выиграл у «Зени-
та» практически без шансов. Для Ча-
ви Паскуаля это был тревожный зво-
ночек, поэтому перед второй частью 
регулярки сине-бело-голубые решили 
серьезно перетряхнуть состав. Вместо 
покинувших команду Ричарда Соломо-
на, Томаша Уимбуша и Джо Томассо-
на в Петербург приехали более статус-
ные легионеры. Двукратный чемпион 
Евролиги Адриан Морман и Ройс Хэм 
были призваны усилить переднюю ли-

нию, а Трент Фрайзер – разгрузить То-
маса Эртеля. 

Этот ход сработал. В третьем мат-
че с ЦСКА «Зенит» выглядел гораздо 
более цельной и разносторонней ко-
мандой. Фрайзер и компания прер-
вали победную серию красно-синих 
из 24 матчей, показав, что дорога ар-
мейцев к возвращению титула будет 
очень тернистой.

С момента предыдущей встречи 
коллективы Паскуаля и Эмила Райко-
вича проиграли по разу: «Зенит» на 
выезде уступил «Нижнему Новгоро-
ду», ЦСКА – УНИКСу в Казани в овер-
тайме. Для армейцев это поражение 
было болезненным, но не критичным. 
Они все равно удержались на первой 
строчке в таблице. Хуже было то, что 
сразу два лидера – Алексей Швед и Ни-
кола Милутинов – получили повреж-
дения, и если сербский центровой уже 
вернулся в строй, то российский за-
щитник не появлялся на паркете уже 
месяц.

Для «Зенита» неудача в Нижнем 
сыграла роль встряски. После это-
го действующий чемпион выдал се-
рию из трех побед подряд: над «НН»,  
УНИКСом и «Локо». Правда, тоже не 
без потерь. Эртель должен вернуться 

в строй к первому раунду плей-офф, 
Морман перенес операцию на повре-
жденной кисти. Сроки восстановления 
опытного француза неизвестны. 

Таким образом, к отчетной встре-
че принципиальные соперники по-
дошли без своих лидеров (Швед и Эр-
тель), а также уже понимая расклады на 
первый раунд плей-офф. 

НЕ ДЕНЬ ХОУМСЛИ

ЦСКА досрочно выиграл регулярку 
и ждет в соперники кого-то из трио «Са-
мара», «Енисей», «Автодор» (московская 
команда будет иметь преимущество до-
машней площадки в каждом из раундов 
плей-офф). «Зенит» вряд ли сможет по-
теснить УНИКС со второго места, поэ-

тому получит в соперники московский 
МБА. Ну и самое важное – команды не 
смогут встретиться друг с другом до фи-
нала. 

Поэтому у тренеров было право на 
эксперименты. Например, Паскуаль 
пытается «разбудить» капитана Ан-
дрея Зубкова. Форвард проводит от-
кровенно слабый сезон, а после при-
езда Мормана даже стал выпадать из 
заявки команды. Травма француза да-
ла россиянину хороший шанс вернуть 
утраченные позиции, но с ЦСКА Зуб-
ков получил три фола за 6,5 минуты 
и отправился отдыхать задолго до пе-
рерыва.

Райковичу необходимо интегриро-
вать в составе Девонтэя Кэйкока. За ме-
сяц до подписания контракта с ЦСКА 
чемпион НБА мог оказаться в «Зени-
те». Но сине-бело-голубые предпочли 
ему Хэма. Поэтому этот матч был мак-
симально принципиален для экс-игро-
ка «Лейкерс», и он не подвел свою но-
вую команду.

Кэйкок набрал все свои восемь оч-
ков в концовке, став Х-фактором успеха 
ЦСКА. Девонтэй доминировал под коль-
цом и забрал ключевой подбор на по-
следних секундах после промаха Калеба 
Хоумсли. К слову, американский защит-

ник провалил принципиальную игру: 
1/5 – двухочковых и 2/10 – трехочковых. 
Это явно не та статистика, на которую 
способен Хоумсли. 

Фрайзер провел хороший матч, 
став самым результативным игро-
ком матча, но в концовке явно поду-
стал (играл практически без замен). 
Смазанный штрафной за 27 секунд до 
конца и запоротая атака в следующем 
владении стоили «Зениту» очень доро-
го. Отметим, что против Трента здо-
рово отзащищался Уэйр. Каспер ста-
новится злым гением «Зенита». Бо-
лельщики ЦСКА часто вспоминают 
супербросок бывшего разыгрывающе-
го «Филадельфии» в четвертом мат-
че финальной серии-2021/22. В этом 
сезоне он уже отгружал в кольцо си-
не-бело-голубых 27 очков, а в этом 
матче был просто неудержим в кон-
цовке, набрав больше половины сво-
их очков в ключевые моменты заклю-
чительной четверти.

ТИМУР ГАНЕЕВ 

Единая лига ВТБ. Регулярный сезон. «Зенит» – 
ЦСКА – 69:72 (14:20, 16:13, 22:16, 17:23). З: Фрай-
зер (20), Кулагин (10), Карасев (10). Ц: Милути-
нов (19), Уэйр (17).

Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – ЦСКА – 69:72.  
В атаке – центровой армейцев Никола Милутинов

Чемпион НБА Девонтэй Кэйкок начинает 
оправдывать свой переезд в столицу России

Эка Дерягина  
БК «Зенит»
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